
Efecto Biotrén: 
velocidad de vehículos 
no mejora tras fin del 
plan de contingencia 

“Es la reforma más 
importante en términos 
de descentralización”

MINISTRO DE HACIENDA, MARIO MARCEL, DETALLA EN EXCLUSIVA PROYECTO DE LEY DE RENTAS REGIONALES:

Secretario de Estado 
explicó la iniciativa, junto 
con la importancia que 
toma la discusión del 
Royalty Minero en el 
Congreso, y los beneficios   
  para Biobío.
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Víctor Hugo Toro, director del reci-
tal, valoró incluir composiciones de 
ambos países en este momento. 
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Obras de Rusia y 
Ucrania se unen en 
concierto de 
Orquesta UdeC
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El trabajo con las comunidades 
escolares es parte de las acciones 
más relevantes de la iniciativa 
pública que busca crear una  
cultura científica dentro de Chile.

UdeC continúa 
liderazgo en la 
ejecución del 
Explora Biobío 
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Crisis de la basura: 
Talcahuano sigue  
con servicio normal  
y Hualpén sin solución 
Hasta ahora son cuatro comunas del Gran 
Concepción las que están afrontando de 
diversas formas la situación. Tras valorar el 
traspaso de recursos por parte del Gore y la 
Subdere, esperan que estos arriben pronto.
POLÍTICA PÁG. 4-5

EDITORIAL: LEY DE RENTAS REGIONALES: UN ANHELO PARA LA DESCENTRALIZACIÓN

Viernes 28 de abril de 2023, Región del Biobío, N°5429, año XV



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CLAUDIA SOTO CANDIA 
Seremi de Justicia Biobío

Justicia Social, dos palabras que 
juntas definen el objetivo de una so-
ciedad, un anhelo que encierra en 
sí mismo el concepto de equidad, 
rectitud e imparcialidad. Durante 
los últimos años, está definición se 
ha amoldado a una aspiración de 
nuestros derechos fundamentales 
de primera, segunda y tercera gene-
ración, es decir, atraviesa lo civil, lo 
económico, lo social, lo cultural y lo 

condenado contratar con cual-
quiera de los órganos o servicios 
públicos, con empresas y con las 
empresas o sociedades en las que 
el Estado participe. 

“Ver menos clases de ética y más 
cárcel efectiva, más inhabilitación 
y más multas” señalaba nuestro 
Ministro Luis Cordero Vega luego 
que el Senado aprobó el menciona-
do proyecto de Ley, lo cual no es ba-
ladí, sino que un verdadero triun-
fo cuyos efectos serán en beneficio 
directo a la res pública para abra-
zar aún más nuestro estado de de-
recho y nuestra democracia.  

Como Seremi de Justicia de la 
Región del Biobío, este pronuncia-
miento  nos da luces para conti-
nuar cumpliendo con nuestra mi-
sión de promover  normas y políti-
cas públicas orientadas a facilitar 
el acceso y la protección de los de-
rechos de las personas, respetando 
y velando por el cumpliendo de los 
derechos fundamentales de nues-
tro pueblo de Chile.

ponibles a favor del desarrollo eco-
nómico y social de la nación, son 
pilares que guían la justicia social.  

Más allá de lo utópico que pue-
dan resultar las definiciones, las 
acciones enmarcadas por nuestro 
Gobierno para alcanzar y cumplir 
con la mayoría de los propósitos 
del concepto presentado en esta 
columna, han sido concretos y se 
han manifestado dentro del mar-
co democrático, marcando un an-
tes y un después, dando sentido a 
la Justicia Social.  

Recientemente, y gracias a que 
nuestro país goza de un estado re-
publicano sano, el poder legislati-
vo aprobó el proyecto que sistema-
tiza los delitos económicos y aten-
tados contra el medio ambiente, 
que además modifica diversos 
cuerpos legales que tipifican deli-
tos contra el orden socioeconómi-
co y adecua las penas aplicables a 
todos ellos, donde además se en-
cuentra la inhabilitación para con-
tratar con el Estado que impide al 

ambiental, lo cual justifica su reite-
ración y su exigencia por parte de la 
opinión pública.  

En ese sentido, el buen gobierno, 
es decir, el conducir el Estado bajo 
los principios de  la eficiencia, la 
transparencia, la rendición de 
cuentas, la participación de la so-
ciedad civil y el estado de derecho, 
que revela la determinación del eje-
cutivo de utilizar los recursos dis-

Justicia Social

ANA ARANEDA  
Consejera Regional del Biobío 

femenino de Concepción “De-
luxe FC”,  que pudieron competir 
en Montevideo, Uruguay,  cos-
teando sus gastos, tocando puer-
tas y un bingo para poder asistir 
a este gran evento, así como estas 
campeonas para la región y el 
país, similar, es lo que ocurre en 
todo Chile con el futbol femenino.  

Pese a que el futbol femenino en 
Chile ha tenido un crecimiento 
significativo en los últimos años, 
queda mucho por alcanzar la 
igualdad de género en este de-
porte. Una de las principales pro-
blemáticas que enfrenta el futbol 
femenino es la falta de financia-
miento y apoyo por parte de los 
clubes y la federación de Futbol. 
Las jugadoras no cuentan con las 
mismas condiciones que sus pa-
res masculinos, lo que limita su 
desarrollo y les impide competir 
a nivel internacional en igualdad 
de condiciones.A pesar de que la 
selección femenina chilena, ha 
logrado importantes avances en 
los últimos años, todavía hay una 
falta de reconocimiento y valo-
ración por parte de la sociedad. 
Muchas veces las jugadoras son 
discriminadas y subvaloradas por 

de marzo del presente año,  finan-
ciado por el gobierno Regional del 
Biobío, que tuvo por objetivo ca-
pacitar  a las dirigentes que lide-
ran clubes y ligas, siendo está, una 
de las necesidades más impor-
tantes manifestadas por las asis-
tentes, como también y segunda 
gran necesidad  es la falta de in-
fraestructura y equidad en las 
canchas. 

Sin duda queremos ver a más ni-
ñas y mujeres jugando futbol, con 
equidad, sin discriminación y que 
nos sigan representando como lo 
han hecho desde siempre.

el hecho de ser mujeres y  simple-
mente porque es un deporte his-
tóricamente asociado a los hom-
bres. 

En la Región del Biobío, el futbol 
femenino ha tenido un crecimien-
to importante en los últimos años. 
Niñas y mujeres organizadas, con-
forman equipos, hacen redes para 
propiciar campeonatos locales, 
con falta de apoyo de gremios 
consolidados, pago por arriendos 
de espacios en un determinado 
tiempo, canchas sin camarines 
para mujeres, arbitrajes de mala 
calidad entre otras debilidades. 

Esta brecha, ha sido identifica-
da desde siempre por niñas y mu-
jeres, también ha sido manifesta-
da por grandes asociaciones como 
la Asociación Nacional de Futbol 
Amateur en la Región del Biobío, 
institución que ha propiciado pro-
mover a las organización de clubes 
femeninos a través una propia aso-
ciación de Futbol Femenino Ama-
teur (un ANFA Femenino) este sin 
duda, es un gran desafío  que ha 
sido recogida por lideresas de las 
distintas provincias de la Región 
del Biobío quienes tendrán la mi-
sión de fijar las primeras directri-

ces de la liga de futbol femenino de 
ANFA regional. 

Hay mucho talento en la Re-
gión, madres, cuidadoras, estu-
diantes, trabajadoras que buscan 
espacios e igualdades dentro de 
una cancha y cuyo coraje lo de-
muestran en cada minuto con sus 
compañeras de equipo y empatía 
con sus rivales.  

Últimamente, han existido al-
gunas iniciativa para la formación 
de una gran red de mujeres futbo-
listas, importante actividad fue, el 
primer seminario Regional de fut-
bol femenino, realizado en el mes 

La  Brecha del Futbol 
Femenino

Este 27 de abril Carabineros de Chi-
le celebró su 96 aniversario, institu-
ción creada por Carlos Ibánez del Cam-
po en 1927 tras decretar la fusión de los 
distintos cuerpos policiales existen-
tes. En este marco, diversas entidades 
entregaron un saludo a la institución 
que este 2023 abordará nuevos desa-
fíos en materia de seguridad.  

 
 

Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
“Nuestro compromiso está con la segu-
ridad, derechos y libertades de las per-
sonas, y en eso Carabineros tiene un 
rol fundamental que vamos a seguir 
apoyando con acciones y medidas 
concretas”. 
 
Carabineros de Chile 
@Carabdechile 
“Hoy cumplimos 96 años al servicio 
del país. 96 años entregando seguri-
dad y protegiendo al más débil, hasta 
dar la vida si fuese necesario. Porque 
ese es nuestro compromiso, nuestra vo-
cación, nuestra profesión. Por amor a 
Chile y su gente”. 
 
Armada de Chile 
@Armada_Chile 
“A nombre de todos quienes componen 
nuestra Institución, el Comandante en 
Jefe de la Armada, Almirante Juan An-
drés De La Maza, envía un afectuoso 
saludo a Carabineros de Chile por su 
96° Aniversario. #ArmadaTeCuida 
#Carabineros96años @Carabdechile”. 
 
Bernardo Fontaine 
@berfontaine 
“Los ningunearon mientras les pedían 
que mantuvieran el orden con menos 
herramientas. Nos cuidaron en tiem-
pos complejos, igual que hoy. Nos enor-
gullecemos de nuestros carabineros, q 
entregan su vida por protegernos. Hoy, 
más que nunca, debemos valorarlos. 
Feliz día carabineros”. 
 
Juan Carlos Garcia 
@jcgarciapdea 
“Todos mis saludos y reconocimiento a 
Carabineros en su aniversario, en es-
pecial hacia aquellos con que trabaja-
mos estrechamente en la seguridad de 
nuestras carreteras. Cuidar el país es 
cuidar también sus instituciones, y ser 
todos parte de la construcción de 
nuestro futuro”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

“En el caso de la Región del Biobío, significaría 
que va a tener mucha más flexibilidad en el uso 
de los recursos públicos. El Gobierno Regional 
va a aprobar con su Consejo Regional el pre-

supuesto de cada año. Para elaborar ese presupuesto va a 
tener ingresos adicionales fundamentalmente provenien-
tes del Royalty Minero; de Impuestos Correctivos; y algunas 
otras tasas de definición regional”, dijo a Diario Concepción 
el ministro de Hacienda, Mario Marcel, cuando se le consul-
tó sobre el impacto positivo de una eventual vigencia de una 
Ley de Rentas Regionales. Esto, en el contexto de la presen-
tación este jueves, por parte del Presidente Gabriel Boric, 
del proyecto de ley “Regiones Más Fuertes”, el cual como idea 
fuerza apunta a habilitar a las regiones para que tomen más 
decisiones y de forma más directa sobre sus propios recur-
sos. Y, de acuerdo con el Ejecutivo, de convertirse en ley, ge-
nerará nuevas fuentes de ingresos propios para las regiones. 

De acuerdo a lo señalado por el mismo Gobierno, la ini-
ciativa permitirá a las regiones diseñar mecanismos para ge-
nerar determinados ingresos propios a futuro. Adicional-
mente, se mejoran la asignación y distribución de las fuen-
tes de ingreso actuales vinculadas con las patentes y 
derechos, como los impuestos a casinos o patentes mine-
ras. También, se modifica el actual Fondo Nacional de De-
sarrollo Regional, que es la principal fuente de financiamien-
to de los gobiernos regionales, incorporando mejoras en los 
criterios de distribución de los recursos. Esto permitirá una 
simplificación en su asignación y le dará mayores faculta-

Ley de Rentas Regionales: un 
anhelo para la descentralización

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Relevancia de la vacunación 
  
Señora Directora: 

Del 22 al 29 de abril, la Organización 
Panamericana de la Salud, junto con 
los países de las Américas y sus socios, 
celebran la 21ª Semana de Vacunación 
en las Américas (SVA) y la 12ª Semana 
Mundial de Inmunización con el llama-
do a la acción “Ponte al día #CadaVacu-
naCuenta”. El objetivo es concienciar 
sobre las vacunas que deben recibir las 
personas de todas las edades y, de este 
modo, aumentar la cobertura de vacu-
nación que en la última década ha dis-
minuido entre los niños del mundo y en 
especial en las Américas. 

Chile se destaca por contar con un 
plan de inmunización sólido que ha per-
mitido disminuir la prevalencia de en-
fermedades infectocontagiosas. En los 
antecedentes históricos, podemos men-
cionar que el año 1805 llegó la primera 
vacuna contra la viruela desde el Virrei-
nato de la Plata, en 1918 se incorporó al 
Código Sanitario de manera obligatoria 
y ya en 1959 la viruela fue erradicada de 
Chile. En 1980 es erradicada del planeta. 

En Chile el Plan Ampliado de Inmu-
nizaciones (PAI), establecido en 1978, 
nació para enfrentar el grave problema 
de las enfermedades infecciosas trans-
misibles que, hasta mediados del siglo 
XX, producían altas tasas de enferme-

dad, muerte y gran utilización de recur-
sos de atención médica, presupuesta-
rios, físicos y humanos. 

Actualmente contamos con el Pro-
grama Nacional de Inmunización (PNI) 
del Minsal. Incluye vacunas obligatorias 
y gratuitas, está destinado a prevenir 
morbilidad, discapacidad y mortalidad 
por enfermedades infecciosas transmi-
sibles inmunoprevenibles, utilizando 
un conjunto de vacunas destinadas a 
proteger a la población a lo largo del ci-
clo vital. Nuestro país se destaca por te-
ner una alta cobertura en su programa 
de vacunación que llega al 95% de la po-
blación. Una muestra de ello fue duran-
te la reciente crisis sanitaria. 

Recientemente, el Minsal presentó 
su calendario de vacunación 2023, que 
incorporó en edades de dos y cuatro 
meses la vacuna Meningocócica re-
combinante que previene las enferme-
dades invasoras por Neisseria Meningi-
tis (serotipoB) y que estará disponible a 
partir del segundo semestre. El alcance 
más importante es concientizar a la 
población que este paso en salud públi-
ca ha permitido principalmente dismi-
nuir la tasa de mortalidad en la pobla-
ción infantil, es una protección que no 
solo va en beneficio personal sino tam-
bién hacia toda la población. 

 
Magaly Sandoval Zavala 

Evitar los sesgos 
 
Señora Directora: 

La baja presencia de mujeres en ca-
rreras STEM no se debe a la falta de 
habilidades, sino a las diversas barre-
ras socioculturales. Existe evidencia 
científica del sesgo y de cómo los este-
reotipos afectan a las niñas desde pe-
queñas. Así, ya a los seis años partici-
pan menos en las clases de matemáti-
cas y se sienten menos capaces. Dar 
igualdad de oportunidades no es un 
beneficio “para ellas” sino que es para 
todos pues garantiza más talento, más 
diversidad y evita los sesgos. Incluso 
mayores beneficios económicos: se-
gún el informe Gender Snapshot 2022 
de ONU Mujeres, su exclusión del 
mundo digital ha recortado US$ 1 bi-
llón del PIB de los países de ingresos 
bajos y medios en la última década, 
una pérdida que aumentará a US$ 1,5 
billones en 2025 si no se toman medi-
das.. La igualdad no solo aporta al de-
sarrollo económico de los territorios, 
sino que su contribución, estoy segu-
ro, permitirá encontrar nuevas solu-
ciones a los problemas que como so-
ciedad enfrentamos. 
 
Dr. Iván Suazo 
Vicerrector de Investigación y 
Doctorados-UACH

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

des a los Gore para decidir el destino de los recursos. 
A lo anterior, suman más argumentos. Señalan que el pro-

yecto de ley pone a disposición de los GORE un conjunto 
de herramientas, que pueden usar en la medida que consi-
deren pertinente, según sus urgencias y prioridades. Además, 
se modifican leyes específicas sobre la asignación y distri-
bución de fuentes de ingresos actuales, siendo algunas las 
vinculadas a patentes de casinos de juegos, de acuicultura, 
de geotermia, de patentes mineras y del código de aguas.  

También se hacen modificaciones al régimen actual de 
fondos con que se realizan las transferencias desde el Go-
bierno Central, lo que les permitiría a los GORE contar con 
mayores recursos. En el mismo contexto, se le hace un gui-
ño al Royalty, en que también se coloca como beneficiaria 
a las regiones, el cual hoy se discute en el Congreso. De esta 
manera, se comenzaría a cimentar un camino que, por los 
dichos del mismo Gobierno, debería impactar en la vida de 
los habitantes de regiones. Desde el Biobío, por años se ha 
cuestionado el centralismo y lo que se espera es que la 
puerta se siga abriendo cada día más y, por supuesto, que 
nunca la cierren.  

De esta manera, se comenzaría a 

cimentar un camino que, por los 

dichos del mismo Gobierno, 

debería impactar en la vida de los 

habitantes de regiones.

¡
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“Lo que estamos haciendo 
es acelerar el proceso de 
traspaso de recursos”. 
Rodrigo Díaz Gobernador 
regional del Biobío.

“Estamos atentos a lo que 
podría ocurrir este martes, (...) 
un eventual incumplimiento del 
contrato”. 
Municipalidad de Hualpén 

“Si no hacemos un manejo sustentable 
de residuos, en un momento (...) ni si 
quiera los recursos financieros nos van 
a alcanzar”. 
Patricio Rojas Encargado de la Unidad 
Regional de la Subdere.

RELLENO SANITARIO HIDRONOR S.A. CIERRA ESTE 30 DE ABRIL

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Expectación se ha generado en la 
Región del Biobío por el inminente 
cierre de la planta de relleno sanita-
rio Hidronor S.A., lo cual afecta di-
rectamente a cuatro comunas del 
área metropolitana del Gran Con-
cepción, Florida, Lota, Talcahuano 
y Hualpén, siendo esta última la que 
mantiene la situación más crítica. 

Al respecto, las voluntades polí-
ticas de la zona se han pronuncia-
do de forma activa en reuniones y 
mesas técnicas en las que ha parti-
cipado el Gobierno Regional (Gore), 
la Subsecretaría de Desarrollo Re-
gional y Administrativo (Subdere), 
las Seremis de Medioambiente y Sa-
lud, y los municipios correspon-
dientes, llevándose a cabo no solo 
para abordar la urgencia, sino que, 
además, para entablar y firmar 
compromisos de solución a largo 
plazo. 

 
Cierre de Hidronor 

De acuerdo al acontecimiento 
más pronto a ocurrir, lo que refiere 
al cierre de la planta Hidronor S.A., 
el gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, comentó que “nosotros tene-
mos una  profunda preocupación 
por lo que ha sucedido, lo hemos 
planteado de manera preventiva 
todo el año pasado, acompañado 
por los distintos alcaldes de las co-
munas directamente afectadas, se 
lo hemos planteado a los distintos 
niveles del Gobierno de Chile y, la-
mentablemente, esto va a terminar 
ocurriendo de acuerdo a los últi-
mos antecedentes”. 

Cabe señalar que el Gore y la Sub-
dere, suscribieron un oficio en el 
cual se dispone un traspaso de re-
cursos hacia las comunas que, de-
bido al cierre de la planta ubicada 
en Copielemu, deberán buscar 
otros puntos del país para ir a depo-
sitar sus residuos lo que significa un 
costo extra para los presupuestos 
municipales.  

Al respecto, Díaz señaló que “lo 
que estamos haciendo es acelerar el 
proceso de traspaso de recursos, 
solución que fue construida en con-

Crisis de la basura: 
Talcahuano 

continuará con 
servicio normal y 
Hualpén sigue sin 

solución

Hasta ahora son cuatro comunas del 
Gran Concepción las que están 
afrontando de diversas formas la 
situación. Tras valorar el traspaso de 
recursos por parte del Gore y la Subdere, 
esperan que estos arriben pronto.

junto con los alcaldes del área Me-
tropolitana de Concepción, particu-
larmente con los alcaldes de las 
cuatro comunas más afectadas, 
porque nos temíamos que esto iba 
a ocurrir”. 

De esa misma forma, el encarga-
do de la Unidad Regional de la Sub-
dere, Patricio Rojas, informó que “el 
lunes 17 de abril, se firmó por par-
te del subsecretario Nicolás Catal-
do, el oficio que enviaba la solicitud 
a la Dirección de Presupuestos de 
Chile (Dipres) de envíos de recursos 
al Gobierno Regional, porque a tra-
vés del Gobierno Regional los re-
cursos a Subdere van a llegar a los 
municipios”. 

Agregó que “esperamos que eso, 
como trámite, fluya bastante bien, 
que no haya mayor inconveniente 
en fecha. Por cierto, se van a hacer 
las gestiones que se puedan hacer 
para que sea lo más rápido posible 
para que esos recursos estén en ar-
cas municipales lo más pronto po-
sible”. 

 
Talcahuano continuará  
con servicio normal 

El alcalde de Talcahuano, Henry 
Campos, informó que “es de públi-
co conocimiento que tenemos una 
situación compleja en la región. Los 
rellenos sanitarios, particularmen-
te el que está ubicado en Copiule-
mu, no puede seguir operando, y 
por lo tanto, eso obligó a hacer cam-
bios en muchas de las comunas, 
particularmente la de Talcahuano, 
que entregaba la basura en ese lu-
gar”. 

“Nuestros contratos vencían pre-
cisamente este fin de abril y, por lo 
tanto, obligaba a desarrollar una 
nueva licitación, la cual hicimos, 
pero que resultó desierta porque 
no se cumplieron con las condicio-
nes y no hubo mayores cantidades 
de oferentes, por lo que tuvimos 
que hacer un llamado a trato direc-
to”, dijo Campos. 

Dicho llamado culminó con la 
firma de tres tratos directos, lo que 
significa que, en Talcahuano, el ser-
vicio de retiro y traslado de resi-
duos continuará de manera nor-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

5 REGIONES 
Del país mantienen una 
crisis de manejo de 
residuos sanitarios.

mal.  Dichos tratos son con tres em-
presas distintas. Uno refiere al de re-
colección de basura en la comuna, 
acción que estará a cargo de Bio-
clean; el segundo corresponde a l 
planta de trasferencia y traslado de 
los residuos, labor que realizará Hi-
dronor; y el depósito final irá a la 
planta Ecobio que opera en la co-

muna de Chillán Viejo. 
Sobre aquello, el alcalde Campos 

indicó que “de esta manera, por un 
año estamos solucionando y esta-
mos permitiendo la continuidad 
del servicio para no generar una 
crisis sanitaria en la comuna debi-
do a que no se pueda recoger la ba-
sura”. 
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FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

Respecto al compromiso político, 
señaló que “hemos tenido el apor-
te del Gobierno Regional y también 
del Gobierno Central para suple-
mentar el mayor valor que está ge-
nerando esta inversión que tene-
mos que hacer como como ciuda-
des y como municipalidades”. 

 
Hualpén en estado crítico 

Desde la Municipalidad de Hual-
pén informaron que la situación de 
la comuna es crítica. A pesar de se-
ñalar los agradecimientos a todos 
los organismos que han estado rea-
lizando gestiones por la crisis de la 
basura, y esperando que los montos 
invertidos por el Gore (los que lle-
garían en un plazo máximo de 90 
días) y la Subdere (destinados para 
el segundo semestre) lleguen pron-
to, indicaron que el próximo martes 
2 de abril será un día clave. 

En ese sentido, desde el munici-
pio comentaron que “estamos aten-
tos a lo que podría ocurrir este mar-
tes y preparándonos ante todas las 
eventualidades, lo que incluye un 
eventual incumplimiento del con-
trato que tenemos vigente hasta 
2033” con la planta de rellenos sa-
nitarios que cesará sus funciones, 
Hidronor S.A. 

Agregaron que “mientras, segui-
mos apelando a la responsabilidad de 
la empresa para que de una vez por 
todas nos notifique de su situación 
para evitar una situación sanitaria 
compleja, si no nos retiran la basura”. 

 
Florida y Lota a la  
espera de recursos 

Por su parte, los municipios de 
Florida y Lota informaron que tie-
nen solución en lo que respecta al 
retiro y deposito de la basura diaria.  

Además, recordó que desde el año 
pasado que Florida está trasladan-
do sus residuos hacia Chillán Viejo.  

 
Una crisis a escala nacional 

El encargado de la Unidad Regio-
nal de la Subdere, Patricio Rojas, 
abordó la problemática de la crisis 
de la basura como de los escases de 
rellenos sanitarios en la Región del 
Biobío, y en otras 5 regiones del país. 

Al respecto, Rojas indicó que 
“aquí estamos resolviendo una ur-
gencia, solo de ayudar a cuatro mu-
nicipios, pero la región del Biobío 
tiene un problema de manejo de re-
siduos, pero no solo la región del 
Biobío, cinco regiones más de Chi-
le tienen problemas de manejo de 
residuos. Por lo tanto, si como país, 
como región, no hacemos algo para 
un manejo sustentable de los resi-
duos, no solo vamos a seguir te-
niendo este problema, sino que en 
un momento determinado ni si-
quiera los recursos financieros nos 
van a alcanzar para eso, porque no 
vamos a tener relleno donde depo-
sitar, ninguna parte del país”.  

Sobre la alerta,  Patricio Rojas in-
formó que “el segundo compromi-
so que se firmó en diciembre  fue de-
sarrollar un modelo de gestión inte-
gral de los residuos de la Región del 
Biobío. Segundo, un plan de inver-
siones, porque esto es de mediano 
y largo plazo. Y tercero, que es muy 
importante, programas de educa-
ción ambiental que permitan que 
todos nosotros nos sensibilicemos, 
porque aquí hay que ir hacia recicla-
je, compostaje, y eso significa cam-
bio de conducta”.

HUALPÉN 
Se prepara para lo que 

ocurriá este próximo 
martes. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde Lota, indicaron que des-
pués del cierre de Hidronor Talca-
huano, por licitación se debía gene-
rar contrato con otro relleno sani-
tario, lo que desembocó en la 
resolución de cambiar a Cemarc 
en Penco. 

Señalaron desde el municipio de 
Lota que “se han sostenido varias re-
uniones con el Gobierno Regional 
en esta materia, para hablar sobre 
el impacto ambiental y económico 
a las comunas afectadas. Se están 
barajando algunas alternativas a 
través de proyectos de reciclaje y 
compostaje, además de un subsidio 
por el costo que significa a un inmi-
nente traslado a Los Ángeles, don-
de se reducirían la cantidad de via-
jes, aumentando horas de trabajo y 
kilómetros recorridos por los ca-
miones recolectores”. 

Agregaron que “también se han 
mantenido conversaciones con la 
Subsecretaría de Desarrollo Regio-
nal, Subdere, quienes se han mos-
trado llanos a conversar y encontrar 
una pronta solución a esta proble-
mática. (…) Actualmente estamos 
en la etapa donde se presentó el ofi-
cio y formulario para la solicitud 
del subsidio, y esperamos una pron-
ta respuesta de parte del Gore”. 

De esa misma forma, el alcalde de 
Florida, Jorge Roa, indicó que tras 
firmar los convenios y compromi-
sos con el Gore y la Subdere, los que 
refieren al traspaso de recursos para 
subsanar el sobregasto municipal 
por la distancia que deben recorrer 
los recolectores de basura para lle-
gar al relleno sanitario, espera que 
estos lleguen pronto. “Se está cum-
pliendo el compromiso que firma-
mos el año pasado se está cumplien-
do ahora”, dijo.  

un principio que ya había 
sido incorporado en el 
Código del Trabajo.

Proyecto de ley 
busca reponer 

El senador de la República, 
Gastón Saavedra (PS), quien 
también es miembro de la Co-
misión del Trabajo y Seguridad 
Social del Senado, se refirió a la 
aprobación del “Proyecto de Pro-
tección al Empleo”, el cual busca 
proteger a trabajadores de despi-
dos masivos, la cual calificó 
como un  avance. 

Saavedra destacó que el pro-
yecto fue preparado ¨en conjun-
to con los dirigentes del Sindica-
to Inter empresas Líder, SIL, para 
proteger justamente a los traba-
jadores cuando hay despidos ma-
sivos¨. El parlamentario explicó 
que se trata de un proyecto de ley 
que busca reponer un principio 
que ya había sido incorporado en 
el Código del Trabajo en la prime-
ra mitad del siglo XX.  

Sin embargo, recalcó que, des-
de ese tiempo hasta hoy, ¨no he-
mos tenido una medida de pro-
tección social para los trabajado-
res cuando pierden sus empleos 
producto de situaciones de inno-
vación tecnológica, de crisis eco-
nómica, de crisis sanitaria o de 
otras decisiones empresariales, 
donde los efectos mayores, lo re-

Gastón Saavedra: “el 
proyecto de protección al 
empleo es un avance”

ciente quien vive del trabajo¨. 
El Proyecto de protección al 

empleo fue presentado por el se-
nador Saavedra y contó con el 
apoyo de los senadores Isabel 
Allende, José Miguel Insulza, Lo-
reto Carvajal y Alejandra Sepúl-
veda, el cual busca regular las 
desvinculaciones que, en gran-
des y medianas empresas, involu-
cren al 10% o más del total de la 
plantilla o afecten a más de 1.000 
trabajadores de un mismo em-
pleador en un período de 90 días 
corridos.  

Saavedra destacó la apertura de 
los senadores de posición para 
conversar y lograr los acuerdos 
necesarios en los artículos de la ley. 

Además, insistió en que la apro-
bación del proyecto de ley en ge-
neral en la comisión del Trabajo 
es un “paso sustantivo”.

FOTO: CAROLINA ECHAFUE M.
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“En 2024 esperamos tener el 
diseño un centro 
odontológico de 
especialidades en la ex 
Contraloría”.

“La telemedicina, tal como 
lo hicimos en la isla Santa 
María, será extendida a 
zonas rurales de la Región 
como Santa Juana”.

“Existen conversaciones con 
Bienes Nacionales para ver 
si hay un terreno o nos 
pueden dotar de un espacio 
para el centro Samu”.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Cuatro meses han pasado des-
de que el ingeniero comercial, ma-
gister en Gobierno y en Gerencia 
Pública, Víctor Valenzuela, asu-
mió la dirección del Servicio de 
Salud Concepción (SSC), tarea 
para la que era un alumno aventa-
jado, cuenta con especialización 
en Salud Pública y, además, ejerció 
el cargo durante seis años, hasta 
abril de 2018, en el Servicio de Sa-
lud Arauco.  

 Conocía muy bien el SSC, pues 
desde junio de 2022 hasta que asu-
mió el cargo de director, fue subdirec-
tor de Recursos Físicos y Financieros 
del organismo y, como tal, conoce en 
detalle las brechas que se deben su-
perar para entregar cada día una 
mejor calidad de salud pública.  

FOTO: MARCOS VÁSQUEZ / SSC

“Cada año hacemos llegar al Mi-
nisterio de Salud (Minsal) una pro-
puesta de brechas, que  involucra 
todos los centros de la red, indi-
cando si necesitamos enfermeras, 
tens y médicos de especialidades. 
La mayor brecha está en la especia-
lidad, por ejemplo, de tens, matro-
nas y enfermeras de  pabellón, es-
pecializadas que son más comple-
jas”, dijo. 

-¿Y en materia de equipamien-
to cuáles son las brechas? 

Estamos postulando una serie 
de proyectos, tanto al Fondo Nacio-
nal de Desarrollo Regional como 
al Minsal en el ámbito del equipa-
miento porque obviamente noso-
tros requerimos cada 3 ó 4 años re-
novar nuestro equipamiento.  

Ahora estamos reponiendo un 
resonador, equipamiento oftalmo-

lógico, laparoscopía, las cajas de 
cirugías, que son muy caras. Esos 
proyectos ya los tenemos adelan-
tados. 

- ¿Cuándo estarán aprobados? 
Creemos que en el segundo se-

mestre de este año vamos a tener al 
menos el 50 ó 60% de los proyectos 
financiados. Esto implica que a fi-
nes de año o inicios del próximo es-
taríamos licitando estos proyectos.  

- ¿Qué proyectos tienen en car-
peta para fortalecer la red? 

Todos los proyectos de los que 
estamos hablando, equipamien-
to e infraestructura, vienen a for-
talecer la red, como es el caso del 
Hospital Guillermo Grant Bena-
vente, que se va a destinar a las 
más altas especialidades de la  Re-
gión. Estamos en etapa de gestión 
inversional. 

Además vamos a entrar en  eta-
pa de diseño con el Hospital de Co-
ronel y Lota, que esperamos estén 
listo a fines de 2025. Se está defi-
niendo su equipamiento.  

  Biobío logra resolver todos los 
problemas de salud de Chile y por 
eso es  importante fortalecer la red.  

- ¿Qué pasó con los proyectos 
de Centro Odontológico y del 
nuevo Centro Regulador Samu? 

Hace 4 años Bienes Nacionales 
traspasó al SSC el edificio de la ex 
Contraloría, ubicado en O’Higgins. 
Tomamos posesión de esa propie-
dad, ahí se proyecta un  centro 
odontológico de especialidades.  

Hemos estado trabajando fuerte-
mente en ese proyecto, de tal ma-
nera, de avanzar y esperamos poder 
hacer la etapa de diseño en 2024.  

También estamos comprometi-
dos y trabajando en un Centro de 
Especialidades Oncológicas Am-
bulatorias, que se ubicaría en el ex 
Traumatológico. Lugar donde ac-
tualmente funciona el Samu.  

- ¿Y qué pasará con el Samu? 
Por eso es tan importante que 

avancemos en ese proyecto. Hemos 
estado conversando con los traba-
jadores el tema del Samu. Ellos es-
tán felices que podamos avanzar 
en este tema. Estamos buscando 
un terreno para desarrollarlo.  

La primera fase será buscar el te-
rreno, la segunda es construirlo, 
pero la tercera es definir ir con mu-
cha claridad la red Samu que vamos 
a tener.  Nosotros somos centro re-
gulador más allá de lo que es el Ser-
vicio de Salud Concepción, regula-
mos Talcahuano y otros.  

En el centro regulador van a ha-
ber cámaras de televisión, las per-
sonas que reciben llamados de ur-
gencia, están los médicos y paramé-
dicos que hacen la derivación y la 
coordinación con la red Samu que 
vamos a tener en cada comuna.  

- Cuándo podría ver la luz este 
proyecto del Samu. 

Es muy difícil definirlo porque 
estamos amarrados al terreno. 
Mientras no tengamos uno.  

- ¿Bienes Nacionales tendrá 
alguno disponible? 

Tenemos conversaciones, pedí 
una reunión con el seremi de Bienes 
Nacionales para ver si hay terreno 
y si nos pueden dotar de algún es-
pacio, o bien, en alguna conversa-
ción con el alcalde Álvaro Ortiz po-
damos llegar a un acuerdo por un 
terreno que hemos visualizando 
para eso.  

- ¿El proyecto saldría antes 
que termine el Gobierno de Bo-
ric? 

Yo espero tener el proyecto del 

El próximo año ambos 
proyectos deberían estar en 
etapa de diseño.  En un mes el 
Servicio de Salud Concepción 
tendrá una propuesta de 
trabajo con la comunidad que 
podría incluir a migrantes y 
mundo indígena.

VÍCTOR VALENZUELA, DIRECTOR DEL SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

“Esperamos avanzar con los 
centros Samu y odontológico”
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Con el propósito de re-
forzar la difusión de la vida 
sana en todas las comunas 
en las que se encuentra 
desplegada, la empresa 
MUNDO Telecomunicacio-
nes entregó internet gra-
tuito de manera permanen-
te al Palacio del Deporte de 
Talcahuano, además de 
puntos de wifi para todo el 
recinto y la transmisión de 
los contenidos deportivos 
de la institución por los ca-
nales propios de MUNDO. 

Clases de Yoga, Zumba y 
acondicionamiento físico 
son algunas de las discipli-
nas que se imparten en el 
Palacio del Deporte y que 
desde el período de pan-
demia se emiten por sus 
redes sociales con gran éxi-
to de audiencia, iniciativa 

PubliReportaje

La empresa regional de Telecomunicaciones comprometida con la actividad deportiva realizó 

una ceremonia en conjunto con la Corporación Municipal de Deportes y Recreación de 

Talcahuano para celebrar la entrega de conectividad al conocido Palacio del Deporte ubicado a 

un costado del Coliseo la Tortuga en Talcahuano.

virtual que se desarrolló 
gracias al apoyo de la red 
de MUNDO junto a la cola-
boración de monitores y 
profesores de la comuna.   

Cristian Gómez, jefe re-
gional Biobío de MUNDO, 
sostuvo que “este conve-
nio permitirá dar a conocer 
lo que hace la Corporación 
Municipal de Talcahuano 
en sus distintas disciplinas 
desde Calama hasta Puer-
to Montt, gracias a la difu-
sión que entregará nues-
tra área de televisión de 
MUNDO”. 

En esa misma línea, el ge-
rente de la corporación mu-
nicipal de deportes y re-
creación de Talcahuano, 
Sebastián Estrada, señaló: 
“Estoy feliz de haber firma-
do este acuerdo con la em-
presa MUNDO Telecomu-
nicaciones que nos entre-
gará la internet más rápida 
de Sudamérica y nos permi-
tirá transmitir nuestras cla-
ses y contenidos a través de 
las redes sociales y también 
por medio de los canales 
propios de MUNDO”.

MUNDO CONECTÓ CON LA INTERNET 
MÁS RÁPIDA DE LATINOAMÉRICA AL 
PALACIO DEL DEPORTE DE TALCAHUANO

lo hicimos en la isla Santa María. 
 - ¿De aquí a cuanto tiempo de-

finirán cuales serán parte de la 
carta de navegación? 

Nos dimos plazo de un mes para 
publicar en nuestra página los te-
mas con que nos comprometere-
mos y con los qué vamos a avanzar. 
Muchos de esos temas son nuestros 
y, por lo tanto, vamos a hacer un 
compromiso con tiempo de avan-
ce y habilitación de necesidades de 
los usuarios. 
-  ¿Así las cosas cuáles son sus 
mayores desafíos para la 
gestión? 

Poder mantener una relación 
sana y fecunda con los distintos 
gremios (...) tenemos que aprender 
una forma de solucionar los proble-
mas en forma distinta, entendien-
do que cada uno cumple un rol  y, 
en el ámbito clínico, obviamente, 
mejorar la complejidad de los dis-
tintos dispositivos para que ten-
gan una mejor resolución. 

será un aporte y, también espera-
mos que en isla Mocha se pueda 
avanzar en conectividad.  

- ¿De qué puede estar segura la 
comunidad que se atienda en la 
red del SSC? 

Que la red asistencial resuelva 
en los territorios los problemas de 
salud, que seamos capaces de coor-
dinarlo y trabajar en conjunto, con 
una gran participación de la co-

munidad, de tal manera, que su voz 
sea escuchada, tal como sucedió 
en la cuenta pública participativa.  

- ¿Qué espera la gente? 
Mayor cantidad de especialistas 

en toda la red, más cercanía con la 
gente y los territorios, participa-
ción en los cesfam y hospitales.  

Quieren atención integral para 
migrantes y mundo indígena, mayor 
acceso a la telemedicina, tal como 

nuevo Samu antes que se termine 
el  Gobierno del Presidente Boric, 
obviamente, pero nuestra red de 
salud pasa más allá de los Gobier-
nos. La demostración estuvo en el 
Gobierno de Bachelet 2, cuando se 
habló de 20 hospitales de alta com-
plejidad, 20 de mediana y 20 de 
baja, se cumplió con aquello, más 
allá de las críticas y, muchos de es-
tos proyectos traspasaron el Go-
bierno de Piñera 2. Eso está bien. 
Nosotros vamos a dejar muchos 
proyectos encaminados para el 
próximo Gobierno, pues son de lar-
go aliento.  

- ¿La telemedicina se extende-
rá a centros rurales? 

Ya instalamos en la isla Santa 
María una antena de telecomunica-
ciones que permite comunicar la 
isla con la gente del hospital de Co-
ronel para poder, por ejemplo, es-
tabilizar un paciente grave y des-
pués  trasladarlo en mejores condi-
ciones.   

- ¿A qué otras zonas llegaría? 
A Santa Juana por el alto nivel de 

ruralidad que tiene la telemedicina 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: MARCOS VÁSQUEZ / SSC
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el principal método de 
prevención que manifiestan 
las autoridades comunales. 

Maquinarias y 
monitoreo son 

hora se esperan en este 
evento meteorológico, 
incluso podría haber 
tormentas eléctricas. 

Ráfagas de hasta 
80 kilómetros por  

MONITOREO EN LADERAS AFECTADAS POR LOS INCENDIOSES ES LA PRINICIPAL MEDIDA 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Preocupación y acciones de pre-
vención ha generado el anuncio de 
la Dirección Meteorológica de Chi-
le sobre un sistema frontal que afec-
tará la zona centro sur del país du-
rante los próximos días.  

El Servicio Nacional de Preven-
ción y Respuesta ante Desastres (Se-
napred) declaró Alerta Temprana 
Preventiva desde la Región de Val-
paraíso hasta la Araucanía. Ade-
más, el Servicio Nacional de Geolo-
gía y Minería (Sernageomin) en la 

En alerta se encuentra la Región del 
Biobío ante sistema frontal anunciado 
Con trabajos de limpieza de canales, vigilancia de taludes dañados por siniestros del verano, y en 
algunos casos la habilitación de albergues,  son parte de las medidas que toman las autoridades 
comunales y regionales para enfrentar el evento descrito por la Dirección Meteorológica de Chile. 

tos, caídas de rocas) es de Modera-
da a Alta en las zonas de litoral, cor-
dillera de la costa y cordillera, y mo-
derada para el resto del territorio. 

 
Pronóstico Meteorológico 

Este evento meteorológico ya pre-
sentó las primeras precipitaciones 
el jueves en la Región del Biobío, 
que según Giovanni Nicolodi, ope-
rador de Servicio de Vuelo del Aeró-
dromo Carriel Sur, significará preci-
pitaciones hasta 5 milímetros has-
ta las 8 horas del viernes. Sin 
embargo, a partir de ese horario y las 

próximas 24 horas se esperan preci-
pitaciones de entre 35 a 50 milíme-
tros. “Estará cubierto con chubascos 
y vientos entre 40 y 60 km por hora, 
con ráfagas hasta 80 km por hora. El 
viernes en la mañana y en la tarde. 
Y eso ya continuaría hasta el día sá-
bado”, señaló Nicolodi. 

En tanto, el investigador en agro-
climatología de Instituto de Inves-
tigaciones Agropecuarias (INIA) 
Quilamapu, Raúl Orrego, señaló 
que “las lluvias deberían extender-
se hasta el lunes 1 de mayo, y afec-
tarán también la zona central del 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

EQUIPOS   
municipales desplegados en 
terreno, levantan 
información sobre los 
puntos más críticos y 
realizan trabajos para 
prevenir las consecuencias 
del sistema frontal.

Minuta Técnica por Peligro de Re-
mociones en Masa emitida el jueves, 
indicó que para la Región del Biobío, 
la posibilidad de ocurrencia de alu-
viones y derrumbes (deslizamien-
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advierten especialistas en 
meteorología para la jornada 
del viernes en la Región del 
Biobío. 

milímetros
60

sector que presenta mayor 
preocupación en relación a 
los terrenos dañados por los 
incendios del verano. 

En Arauco, Punta 
Lavapié es el 

FOTO: VENTUSKY

país (...), según lo que indica el mo-
delo de circulación ICON de la pla-
taforma Ventusky”. 

Orrego, aclaró que estas precipi-
taciones no están relacionadas di-
rectamente con el inminente arribo 
del Fenómeno del Niño que debie-
ra ocurrir en los primeros meses de 
invierno. Y agregó que  “sí se obser-
va mayor temperatura del mar en la 
costa, lo que favorece la inestabili-
dad de la atmósfera y, por tanto, la 
eventual ocurrencia de tormentas 
eléctricas y temporales”. 

El especialista, manifestó lo posi-
tivo que representan estas precipi-
taciones, ya que ayudarán a palear 
el importante déficit de agua que te-
nemos en la zona, que es mayor al 
80 % respecto de lo que se acumula 
históricamente en la zona, y que se 
vio agravado por las altas tempera-
turas que caracterizaron el verano.  

 
Serviu 
El Servicio de Vivienda y Urbani-

zación (Serviu) Biobío a través de su 
director (s), Eduardo Arriagada, afir-
mó que “la idea es aminorar el im-
pacto de los probables incidentes en 
la Región, por este primer evento 
meteorológico de la temporada. Por 
ello, hemos actuado proactivamen-
te, alertando a municipios, ponién-
donos en contacto con las empresas 
y activando a nuestros equipos, in-
cluso desde antes de la alerta tem-
prana, para estar preparados de la 
mejor forma”.  

En cuanto a los puntos críticos, 
que visualiza Serviu por acumula-
ción de aguas lluvia, mencionaron: 
el cruce Las Rosas el sector Michai-
hue, de San Pedro de la Paz, el paso 
bajo nivel de Vicuña Mackenna con 
Paicaví y el Paso Inferior Andalién. 
“Puntos que en años anteriores, ha 
significado complicaciones. Don-
de el Serviu tiene contratos de man-
tención con empresas, las que ya 
fueron contactadas para activar la 
respuesta temprana, en caso de al-
gún evento que lo requiera”, sostu-
vieron desde el servicio a través de 
un comunicado.  

 
Arauco 

Una de las comunas que más 
preocupación genera a las autorida-
des regionales es Arauco, debido 
particularmente al sector Punta La-
vapié. El encargado de Emergencias 
de la Municipalidad de Arauco, Car-
los Montalba, precisó que “vemos 
bien compleja la situación de lo que 
podría ocurrir en Punta de Lavapié, 
vamos a hacer monitoreos constan-
tes a la localidad, ya que ésta fue 
muy afectada por los incendios fo-
restales. Hay bastante sedimento, 
mucho material suelto que va a co-
rrer por las laderas. Estamos pidien-
do más recursos para poder estar 
pendiente de esta localidad”.  

La empresa Arauco facilitó ma-
quinaria a la Municipalidad ante 

res afectados por incendios foresta-
les pasados, en los que, también he-
mos realizado trabajos para quitar 
peso. 

Se han logrado hacer trabajos de 
mejoramiento del Canal Papen, que 
debería ayudar a la evacuación de 
lluvias en el sector valle la piedra. 

Desde Seguridad Ciudadana se 
están efectuando los trabajos de 
monitoreo. “Sin embargo, el llama-
do es al autocuidado, a la observa-
ción, y los trabajos preventivos en 
sus viviendas, ya sea en canales, su-
mideros, colectores de aguas llu-
vias. Ante cualquier situación anó-
mala, deben a llamar a los números 
de emergencia dispuestos por la 
Municipalidad o instituciones co-
rrespondientes”, destacó el alcalde. 

 
Essbio 

El gerente regional de Essbio, Pe-
ter Schmohl, informó que el servicio 
se encuentra operando normalmen-
te. “Sin embargo, ante el pronóstico 
de intensas precipitaciones, hemos 
activado nuestro mecanismo de pre-
vención en casos de emergencia”. 
Además, a través de un comunicado 
la compañía hizo un llamado a la co-
munidad a no abrir las tapas del al-
cantarillado para evacuar las aguas 
lluvias, ya que podría colapsar los 
sistemas de evacuación que no es-
tán diseñados para este fin.

MODELO de circulación 
ICON de la plataforma 
Ventusky, muestra la 
llegada del sistema frontal 
a la Región del Biobío. 
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de Pichilo y de El Lía se limpiaron. Se 
está trabajando con maquinaria, ha-
ciendo limpieza para no tener com-
plicaciones en la localidad de Horco-
nes que es otra localidad que tam-
bién nos complica. Y otro punto 
crítico que tenemos es en Villa Bos-
que que también se nos está acu-
mulando mucha agua”, indicó.  

Los puntos que tuvieron afecta-
ciones des casas, dónde los cerros 
quedaron con la tierra sin sujeción 
como Punta de Lavapié, Cerro de La 
Virgen, y el Río Lía, son las principa-
les aprehensiones en cuanto a las lo-
calidades dañadas por los incen-
dios. “El Río Lía porque puede tra-
er mucho deslizamiento, porque 
viene desde Santa Juana, obviamen-
te todos los sedimentos van a caer 
al río”, afirmó Montalba.  

La Municipalidad de Arauco, 
cuenta con dos albergues. “La alcal-
desa nos dio ayer la instrucción que 
teníamos que tener dos albergues, 
tanto en la costa, que sería el de Lli-
co y en Arauco que sería el Liceo San 
Felipe”, declaró Carlos Montalba.  

 
Coronel 

El alcalde de Coronel, Boris Cha-
morro, mencionó que realizaron 
un Comité de Gestión de Riesgo de 
Desastre y que cuentan con la sere-
mi de enlace Andrea Saldaña de 
Deporte para esta contingencia. El 
edil comentó que las preocupación 
de su comuna está principalmente 
centrada en Caleta Los Rojas, aña-

dió que “lo hemos reiterado en va-
rias ocasiones al seremi de Obras 
Públicas, esperamos que ahí no ten-
gamos la afectación que podríamos 
tener producto falta de evacuación 
de aguas lluvia y la inundación que 
se podría producir por la construc-
ción del borde costero de Los Rojas”. 

“También estamos preocupados 
respecto de los vecinos de Asenta-
miento Escuadrón, una situación 
que se viene arrastrando hace ya 
varios años, producto de la expan-
sión inmobiliaria aledaña y lo que 
ocurre en Avenida Schwager, sector 
Pocuro Escuadrón, donde espera-
mos desarrollar una intervención 
las próximas semanas que permita 
mejorar la circulación de aguas llu-
via”, indicó el alcalde Chamorro.  

 
Chiguayante  

Desde la comuna de Chiguayan-
te, el alcalde Juan Antonio Rivas, 
manifestó que “los lugares de mayor 
preocupación se centran en la ruta 
Concepción Chiguayante. Si bien 
el 2022 este tramo ya fue interveni-
do por los deslizamientos, de igual 
manera existe un riesgo residual. 
Los puntos de mayor observación 
se concentran en calle Colón, a un 
costado de las piscinas decantado-
ras, donde maquinaria externa al 
municipio realizó cortafuegos pre-
ventivos durante los incendios de 
este verano, generando una gran 
remoción de tierra sin cuidados”.  

Por otro lado, vigilamos los luga-

una eventualidad. Montalba, tam-
bién detalló que el jueves se encon-
traron con un canal cerrado por un 
particular. “Esto en Villa Las Arau-
carias, trabajamos en el lugar des-
pejando este canal, es una preocu-
pación bastante grande porque trae 
agua de casi toda la ciudad de Arau-
co, pero estamos despejándolo, si lo 
hacemos ahora no vamos a tener 
problemas”, manifestó el encargado 
de Emergencias Municipal.  

“La Villa Esmeralda, también es 
otro punto que siempre nos da una 
mala evacuación de aguas lluvia. Es 
muy complejo poder arreglar porque 
las calles están más bajas de lo que 
está el canal. Pichilo, también es una 
localidad bastante compleja, los ríos 
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Efecto Biotrén: velocidad de 
vehículos se mantiene pese a 
fin del plan de contingencia 

Según datos entregados por la seremi de Transportes, puesta 
en operaciones del Puente Ferroviario y del servicio regular 
del tren de pasajeros absorbió parte de la demanda existente. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

TAMBIÉN SE ENTREGÓ CIFRA DE INFRACCIONES POR MAL USO DE VÍA EXCLUSIVA E INCUMPLIMIENTO DE “RESTRICCIÓN”

Pablo Carrasco Pérez 
pablo,carrasco@diarioconcepcion.cl

La autoridad regional de Trans-
portes entregó el primer análisis de 
lo que ha sido el flujo vehicular tras 
el fin de las medidas implementadas 
en el denominado Plan de Contin-
gencia, con el que se enfrentó la fa-
lla del Puente Ferroviario que obligó 
a suspender por 4 meses su funcio-
namiento.   

Y lo primero que se destacó es que 
los tiempos, medidos en velocidades 
de desplazamiento, se han manteni-
do tras el fin de Vía Exclusiva en el 
Puente Llacolén y la fiscalización a 
la prohibición de circular por los tres 
puentes que cruzan el río Biobío en 
la zona. 

Así, según los datos recogidos y 

en el sentido San Pedro de la Paz - 
Concepción en hora punta mañana.  

Lo mismo ocurre en horario pun-
ta tarde, donde la velocidad registra-
da fue de 21 km/hrs en el sentido 
Concepción - San Pedro de la Paz y 
de 33 km/hrs en el sentido San Pedro 
de la Paz - Concepción. 

Si se comparan estos números con 
el periodo de prepandemia, donde la 
velocidad del transporte público te-
nía un promedio de 18 km/hrs, la 
mejora fue significativa.  

Si a lo anterior se agrega que en 
2023, el flujo vehicular aumentó sig-
nificativamente a comienzos de 
marzo, alcanzando un 18% más en 
comparación a febrero, la velocidad 
promedio no desmejoró, pese a esta 
la mayor exigencia que han debido 
soportar las vías. 

“Estas medidas permitieron libe-
rar carga de los tres puentes que se 
encontraban sobre exigidos, reci-
biendo el flujo adicional por la no 
operación del Biotrén. Lo anterior, 
además, ha permitido brindar mejo-
res tiempos de viaje en promedio, ci-
fras que hasta el momento se man-
tienen, pese a la eliminación de estas 
restricciones con la apertura del 
Puente Ferroviario”, aseguró el sere-
mi de Transportes, Héctor Silva.  

 
Factor Biotrén 

procesados por el Programa de Via-
lidad y Transporte Urbano (Sectra) 
dieron cuenta que los flujos viales en 
Concepción y San Pedro de la Paz,  
gracias a las medidas asociadas a 
optimizarlos junto a la gestión de se-
máforos, permitieron efectivamen-
te acercarse a dichos objetivos, se in-
dicó desde la Seremi. 

De esta forma, se continuó, “a pe-
sar de la eliminación de medidas 
del Plan de Contingencia, como la 

Prohibición de Circulación y Pista 
Solo Bus en Llacolén, las velocidades 
en ambos sentidos han registrado 
niveles similares”, se afirmó desde la 
cartera. 

 
Cifras 

Desde Transportes se agregó que, 
por ejemplo, en el transporte públi-
co se alcanzó un promedio de 34 
km/hrs en el sentido Concepción - 
San Pedro de la Paz y de 22 km/hrs 

PESE A LA 
CONGESTIÓN la 

velocidad promedio es 
mayor a la registrada 

antes de la pandemia.
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tuvo en su mejor momento la 
“restricción” en los puentes, 
valor que osciló hasta el 65% 
según informó la seremi. 

de cumplimiento
75%

Dentro de los factores que podrían 
explicar estos resultados, se precisó 
desde la seremi de Transportes,  resul-
ta clave el incremento de flujo de pa-
sajeros del servicio de Biotrén luego 
de retomar sus operaciones, el que re-
gistró un aumento de un 13% en com-
paración a la semana antes de la aper-
tura del puente, pasando de 41.990 
pasajeros en la semana del 10 de abril 
a más de 47.265 pasajeros promedio 
en la semana del 17 del presente mes. 
Aumento que es más notorio si se 
compara con la misma fecha del 2022, 
donde había un promedio de 40.118 
pasajeros, se explicó. 

Sobre estos resultados, el seremi 
de Transportes recalcó en el positi-
vo aporte que ha logrado generar el 
tren de pasajeros, tras volver a su re-
corrido normal en la Línea 2.  

“Ahora, vemos que EFE tiene un 
incremento en su demanda, lo que 
explica que no exista una varia-
ción en las mediciones de los puen-
tes, ya que el Biotrén absorbió una 
importante cantidad de usuarios 
que se desplazaban por los otros 
modos de transporte que se mue-
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EL BIOTRÉN y el retorno al uso del Puente 
Ferroviario han permitido absorber parte de la 
demanda que existió en los puentes en marzo 
pasado, según la seremi de Transportes.

ven por las otras vías sobre el Bio-
bío”, agregó. 

 
Infracciones 

En tanto, el cumplimiento de las 
medidas en el periodo que estuvo 
implementado el Plan de Contin-
gencia y en específico la de Prohi-
bición para Circular por los via-
ductos de la zona, esta alcanzó un 
cumplimiento promedio de entre 
75% y 65% de parte de as personas 
que manejaban vehículos parti-
culares. 

 Pese a esto, se registraron en to-
tal 7.636 infracciones. Cabe recordar 
que, al inicio de la marcha blanca, el 
20 de febrero, cerca de un 50% no 

cumplía las medidas, se aseguró.  
En tanto, la Pista Sólo Bus en el 

puente Llacolén alcanzó 1.210 mul-
tas. Con esto se cursaron en total 
8.846 infracciones por inclumpli-
mientos relacionados con el tránsi-
to por los puentes que atraviesan el 
Biobío. en el Gran Concepción.  

 
Fin de la competencia 

Tal como lo informó Diario Con-
cepción, este 26 de mayo vence el 
traspaso de competencia o facultad 
que el Gobierno Regional (Gore) tie-
ne para decretar una o varias prohi-
biciones de Circulación por vías, ca-
minos o pasajes en la zona. 

Esta competencia le fue otorgada  

PUENTES

- BICENTENARIO A CONCEPCIÓN 

- BICENTENARIO A SAN PEDRO DE LA PAZ 

- JUAN PABLO II A CONCEPCIÓN 

- JUAN PABLO II A SAN PEDRO DE LA PAZ 

- LLACOLÉN A CONCEPCIÓN 

- LLACOLEN A SAN PEDRO DE LA PAZ 

- LLACOLEN PISTAS SÓLO BUS (AMBOS SENTIDOS) 

TOTAL

INFRACCIONES

459 

723 

1.622 

1.725 

1.517 

1.590 

1.210 

8.846

“EFE tiene un incremento en 
su demanda, lo que explica 
que no exista una variación 
en las mediciones de los 
puentes”. 

Héctor Silva, seremi 
de Transportes

INFRACCIONES CURSADAS ENTRE EL 27 DE FEBRERO AL 14 DE ABRIL 
                      P ROHIBICIÓN DE CIRCULACIÓN POR PUENTES 

BICENTENARIO, JUAN PABLO II Y LLACOLÉN

como parte de las atribuciones que 
desde el gobierno nacional se trasla-
daron a los Gores, en el afán por des-
centralizar el país. 

Pero esta facultad volverá a manos 
del ministerio de Transportes  como 
lo ratificó el gobernador regional, 
Rodrigo Díaz, quien minimizó el 
efecto de quedarse sin esta facultad 
y señaló en cambio que junto al mi-
nistro Juan Carlos Muñoz, esperan 
anunciar prontamente una serie de 
medidas para enfrentar de manera 
articulada el problema de movili-
dad que se vive en la zona. 

“Espero prontamente poder ha-
cer anuncios respecto de la situa-
ción  de congestión  que está vivien-
do la zona, hemos avanzado bastan-
te con el ministerio de Transportes  
y tal como dije en la última sesión 
del Consejo Regional (Core) veo una 
luz de esperanza para empezar a 
tomar medidas  de urgencia, de me-
diano y de largo plazo, las que daré 
junto a las autoridades sectoriales”, 
cerró Díaz.    

De hecho, se espera para la próxi-
ma semana la visita del ministro Mu-
ñoz, donde se darán a conocer una 
serie de medidas en las que podría 
estar el aumento del número de ta-
bibuses que recorren el Gran Con-
cepción especialmente al anoche-
cer y la opción de decretar una “res-
tricción” vehicular más amplia que 
la implementada en los puentes.
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Ministro de Educación anuncia apoyos 
para estudiantes afectados por incendios

MARCO ANTONIO ÁVILA VISITÓ LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Como una muy buena no-
ticia para la Universidad de 
Concepción, el Instituto Vir-
ginio Gómez, el CFT Lota 
Arauco y también para las 
otras casas de estudio de la 
región calificó la Vicerrecto-
ra UdeC, Paulina Rincón 
González, a las ayudas espe-
ciales que el Gobierno entre-
gará a las y los estudiantes 
afectados por los incendios 
registrados en el verano. 

El anuncio lo hizo el Minis-
tro de Educación, Marco An-
tonio Ávila, en la UdeC, en un 
encuentro con autoridades 
de universidades, institutos 
profesionales y centros de 
formación profesional de la 
región. 

Son $800 millones que se 
destinarán a becas específi-
cas y extensión de beneficios 
estatales para alumnas y 
alumnos de educación supe-
rior que resultaron damnifica-
dos en las regiones de Ñuble, 
Biobío y La Araucanía, según 
informó el secretario de Esta-
do en la ocasión. 

El Gobierno 
destinará $800 
millones a 
becas y 
extensión de 
beneficios 
estatales para 
alumnas y 
alumnos de 
educación 
superior que 
resultaron 
damnificados 
en las regiones 
de Ñuble, 
Biobío y La 
Araucanía.

FOTO: MINISTERIO DE EDUCACION.

“Tenemos muchos y mu-
chas estudiantes que han 
sido afectados y las institu-
ciones de educación supe-
rior hemos ido en su ayuda 
con los recursos que tene-
mos, pero que son limitados”, 
dijo la Vicerrectora. 

La Dra. Rincón comentó 
que en este período, la UdeC 
ha apoyado a sus alumnas y 
alumnos con atención psi-
cológica -también para sus 
familias-, entrega de compu-
tadores, becas de alimenta-
ción, cupos especiales en ho-
gares, exenciones de matrí-
cula y ayudas económicas 
puntuales. 

El catastro institucional, 
que -dijo- comenzó a hacerse 
a pocos días de iniciada la 
emergencia, da cuenta de di-
versos grados de afectación.  
“En la UdeC hay al menos 40 
estudiantes que perdieron sus 
viviendas, hay otros tantos 
que perdieron además fuentes 
de ingreso familiar; por lo tan-
to, ésta es una muy buena no-
ticia para los estudiantes en 
general y para las dos regiones 
en que estamos, Biobío y Ñu-

ble”, dijo la autoridad univer-
sitaria, quien detalló que la 
casa de estudios igualmente 
ha debido ir en ayuda de aca-
démicos y funcionarios afec-
tados por los siniestros. 

En la ocasión, el Ministro 
Ávila explicó que estas ayu-
das son parte de los compro-
misos asumidos por el go-
bierno del Presidente Gabriel 
Boric Font, en febrero, du-
rante la emergencia por los 
incendios forestales en la 
zona centro sur. 

“Cuando  vinimos a hacer 
aportes específicos para el sis-
tema educativo escolar, tam-
bién observamos las dificulta-
des que iban a enfrentar las y 
los jóvenes de la educación 
superior en las distintas re-
giones que habían sido afecta-
das”, relató, señalando que el 
plan de ayudas fue diseñado 
desde la Junaeb a partir de re-
cursos disponibles. 

“Nuestro país es tan largo y 
lamentablemente tan pro-
penso a siniestros, producto 
de tantas situaciones, que re-
quiere de un Estado ágil y rá-
pido, que pueda hacer una 

reasignación de recursos, aun-
que sean éstos para un grupo 
acotado de estudiantes y apo-
yarlos en el desarrollo de su 
trayectoria educativa, en este 
caso de la educación superior”, 
puntualizó. 

La Directora de Junaeb, Ca-
mila Rubio Araya, informó que 
las y los estudiantes siniestra-
dos recibirá aportes de 700 mil 
pesos anuales, divididos en 10 
cuotas que se pagarán desde el 
7 de junio de forma retroacti-
va a marzo. 

“Para este beneficio no hay 
que postular, ya que se va a 
entregar de forma automática 
a los estudiantes que tengan 
una matrícula vigente, que 
además estén inscritos en la fi-
cha Básica de Emergencia 
(FIBE), que son los casos que 
ya tenemos identificados”, 
ahondó la directora. 

También recibirán el bene-
ficio quienes se matriculen en 
alguna institución de educa-
ción superior durante el se-
gundo semestre, agregó. 

Por otro lado, señaló que el 
plan contempla complemen-
tar los aportes monetarios con 

la beca de alimentación 
(BAES) para quienes no cuen-
tan con ella y aseguró que se 
revisarán las situaciones de 
aquellos alumnas y alumnas 
que no figuran en la FIBE. 

Hasta el momento se con-
tabilizan aproximadamente 
800 estudiantes damnifica-
dos en las tres regiones, según 
indicó Camila Rubio, quien 
adelantó que continuarán 
trabajando para identificar a 
quienes no estén incluidos en 
el catastro actual.De todos 
modos aseguró que en cual-
quier caso el beneficio será 
siempre retroactivo, “por tan-
to vamos a hacer un trabajo 
bien acabado con las univer-
sidades, los institutos y cen-
tros de formación técnica”. 

El encuentro tuvo lugar en la 
sala de reuniones del Directo-
rio y contó con la presencia 
de directivos regionales de 
educación regionales y repre-
sentantes de servicios de aten-
ción a estudiantes de institu-
ciones de educación superior.

GOBIERNO oficializó ayudas para 
estudiantes afectados en la  
emergencia.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Con profundo pesar, lamenta-
mos comunicar el sensible falle-
cimiento de quien fuera estu-
diante de la carrera de Geología 
y seleccionado de vóleibol de 
nuestra Casa de Estudios, Sr. 
 

JOAQUÍN ISMAEL 
HERRERA URZÚA 

(Q.E.P.D.) 
 
Joaquín deja una huella indele-
ble en quienes compartieron 
con él en los distintos espacios 
académicos, así como en las di-
versas experiencias vividas con 
sus compañeros y compañeras 
de disciplina deportiva. 
Como Universidad, acompaña-
mos en el dolor a la comunidad 
de la Facultad de Ciencias Quí-
micas, a la rama de vóleibol de 
nuestra Casa de Estudios, a sus 
amistades y, muy especialmente, 
a su familia. Enviamos a todos 
ellos nuestras más sentidas con-
dolencias. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector Universidad de Concepción
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FOTO: MIM.

2,2
millones de personas a 
nivel país han disfrutado 
del panorama educativo y 
conocer fenómenos del 
mundo que nos rodea. 

Así se establece para la 
transformación del Sename 
a Servicio Nacional de 
Reinserción Social Juvenil. 

En 2026 se 
completa cambio 

CON ESTE CAMBIO EL SENAME DEJARÁ DE EXISTIR COMO ORGANISMO DEL ESTADO

Analizar los alcances que ten-
drá la implementación del Servi-
cio de Reinserción Social Juvenil 
fue el objetivo del seminario que 
congregó a especialistas del ám-
bito público, judicial, académico 
y de la sociedad civil, en el semi-
nario organizado por Fundación 

Analizan desafíos que 
tendrá el nuevo Servicio 
de Reinserción Social 
La creación del nuevo organismo apunta a mejorar el nivel de 
especialización del estado hacia los menores que infringen la 
ley como para los operadores del sistema de justicia juvenil.

Tierra de Esperanza y el Servicio 
Nacional de Menores de la re-
gión del Biobío, con el apoyo de 
la Universidad Católica de la San-
tísima Concepción (Ucsc).  

 Francisco Maldonado, aboga-
do e investigador experto en este 
ámbito,  y que participó aseso-
rando la ley para el Ministerio de 
Justicia y Derechos Humanos, in-

FOTO: FUNDACION TIERRA ESPERANZA.

dicó que “son muchos los desa-
fíos para los operadores del sis-
tema de justicia, como el inte-
grar los contenidos de especiali-
dad en los procesos, en especial, 
en la fijación de la pena y darle el 
tiempo que demanda un trata-
miento más exigente de su traba-
jo”, señaló.  

Maldonado agregó además 
que “la puesta en marcha del ser-
vicio supone que se va a contar 
con las herramientas y dispositi-
vos necesarios para aplicar la ley, 
lo que hoy no existe,  con ello, se 
debieran lograr en mejor forma 
los efectos preventivos que per-
sigue el modelo” 

En este ámbito, Rafael Mella, 
director ejecutivo de Fundación 
Tierra de Esperanza subrayó que 
“estamos esperanzados como 
Fundación que este nuevo servi-
cio permita llevar a la realidad la 
especialización a  todos los ope-
radores que están en el circuito 
de la infracción de ley penal ado-
lescente”, indicó.  

En este sentido Maldonado 
planteó que “hasta hoy, el único 
que ha conservado un nivel de es-
pecialización es la Defensoría 
Penal Pública, y esperamos que 
con ley pueda efectivamente, la 
Fiscalía y los jueces, establecer 
profesionales especializados y 
exclusivos para las materias ado-
lescentes. Es necesario también 
apostar por la especialización en 
quienes ejecutan las medidas y 
sanciones”.  

En tanto Sename, a través de 
Juan Pablo Mansilla, jefe del 
Equipo de Transformación de la 
dirección nacional del Servicio 
Nacional de Menores (Sename), 
se refirió a los ejes principales 
del actual proceso de cambio del 
Servicio, debiendo asumir la ta-
rea de poner en marcha la ley 
21.527 que crea el Servicio Nacio-
nal de Reinserción Social Juvenil,  
Se espera que el nuevo organis-
mo público esté en completa 
operatividad a nivel nacional el 
año 2026.

El Museo Interactivo Mirador 
(MIM) llegará este viernes a  San 
Pedro de la Paz con “El Despertar de 
los Sentidos”, una de sus clásicas 
muestras interactivas, gracias a un 
convenio de colaboración con el 
municipio, que permitirá mantener 
la exposición durante un mes y en 
forma gratuita. 

La exposición interactiva está 
compuesta por 20 módulos que bus-
can desafiar a los visitantes con fe-
nómenos que combinan la ciencia y 

MIM inaugura muestra interactiva en San Pedro de la Paz
el arte, en torno a los procesos por 
los cuales percibimos los estímulos 
de nuestro entorno. 

La exhibición llega a la comuna 
con el apoyo de la Municipalidad 
de San Pedro y se quedará hasta el 
27 de mayo en la Biblioteca Pública, 
ubicada en Colo Colo #249. 

Podrá ser visitada por estudiantes 
y público general de martes a vier-
nes de 9:00 a 13:00 y de 15:00 a 16:00 
horas; y sábados de 11:00 a 13:00 y de 
15:00 a 18:00 horas. 

Gobernador Díaz 
manifestó apoyo 
absoluto a 
Carabineros 

FOTO: GORE.

El gobernador regional, Ro-
drigo Díaz  manifestó el “abso-
luto” apoyo y gratitud del Go-
bierno Regional a Carabineros 
en sus  96 años vida en una ce-
remonia realizada en la Escue-
la de Formación de Carabineros, 
encabezada por el Contralor 
General de Carabineros, general 
inspector Patricio Escobar. 

Consultado sobre el apoyo 
que el Gore  entrega a Carabine-
ros, Díaz afirmó  que apoya con  
voluntad política, respaldando  
acciones institucionales  y tam-
bién con recursos.  “Tenemos 
un convenio de programación 
por $75 mil millones. Estamos 
en los últimos trámites para in-
gresar una solicitud de compra 
de 55 vehículos, que esperamos 
estén entregados antes del tér-
mino del primer semestre”, dijo.  

En tanto, Escobar aseveró que   
el desarrollo de la institución 
tiene que ver con la formación 
de sus carabineros. “La institu-
ción requiere personal más pre-
parado, más capacitado, con to-
das las competencias para aten-
der las necesidades de 
seguridad de la comunidad”, 
dijo y agregó que la ceremonia 
aniversario se realizó en los 
planteles educacionales para 
reconocer la labor que realizan.
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EXISTEN DIVERSOS HITOS HISTÓRICOS EN CONCEPCIÓN

Estatuas y placas que 
recuerdan la historia 
de la capital regional 
del Biobío
Las calles penquistas reflejan varios cientos de años y, con 
ello, muchas generaciones de familias. Algunos nombres 
han quedado marcados en la memoria de la ciudad.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

JUAN MARTÍNEZ DE ROZAS, actor preponderante de la Independencia de Chile. (Parque Ecuador)

BOMBERO HÉROE es un 
homenaje a la labor 
abnegada de la institución. 
(Parque Ecuador)

MURO DE LA 
PARROQUÍA DE LA 
MERCED ubicado en 
calle Freire.

EN MEMORIA de Sebastián 
Acevedo, quien se quemó en 

el frontis de la Catedral, 
durante la Dictadura.

PRIMERA CLASE DE LA 
UDEC es recordada con 
una placa que se ubica en 
calle Caupolicán.
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para cada año de ejecución 
es el financiamiento del PAR 
Explora Biobío. 

millones
290

“Estamos muy contentos de 
continuar ejecutando el PAR y 
fortalecer el compromiso de la 
UdeC con la divulgación”. 
Mónica Badilla, directora PAR 
Explora Biobío 

“Esperamos que con estos nuevos 
dos años de proyecto podamos 
llegar a las 33 comunas de la 
Región del Biobío”.  
Sofía Valenzuela, seremi de CTCI 
Macrozona Centro Sur 

“Buscamos impactar a 500 
establecimientos escolares y sobre 
todo a los  ubicados en zonas 
rurales alejadas y con alta 
vulnerabilidad”. Cristián Espinoza, 
coordinador PAR Explora Biobío 

UdeC continúa liderazgo en la 
ejecución del Explora Biobío 

SE ADJUDICA EL PROYECTO ASOCIATIVO REGIONAL DESDE QUE SE CREÓ EN 1995

La Universidad de Concepción 
(UdeC), nuevamente, se adjudicó el 
Proyecto Asociativo Regional (PARA) 
Explora Biobío y lo ejecutará a través 
del Centro Interactivo de Ciencias, 
Artes y Tecnologías (Cicat). 

Es que la UdeC ha encabezado al 
PAR Biobío desde que se creó el Pro-
grama Explora en 1995, hoy al alero de 
la del Ministerio de Ciencia, Tecnolo-
gía, Conocimiento e Innovación 
(CTCI). Son 28 años de liderazgo a los 
que se suma la ejecución entre 2023-
2025, con un financiamiento anual 
de $290 millones. 

 “Como equipo Cicat estamos muy 
contentos de continuar ejecutando el 
Proyecto Explora Biobío y así fortale-
cer el compromiso de la Universidad 
de Concepción con la divulgación de 
la ciencia a nivel regional y nacional. 
También tenemos la gran tarea de 
acompañar a las y los profesores de la 
región a través de las diferentes acti-
vidades que el Programa ofrece, de 
manera tal que podamos nutrir sus 
calendarios anuales de actividades 
complementarias acordes al currícu-
lum”, resalta Mónica Badilla, direc-
tora del PAR Explora Biobío, sobre la 
adjudicación y ejecución. 

 
Principios del proyecto 

La propuesta local de Explora tie-
ne por objetivo principal incrementar 
la cultura científica a través de la in-
vestigación, divulgación y valoración 
de las temáticas científico-tecnoló-
gicas prioritarias para el desarrollo 
económico y productivo de la Región 
del Biobío. Para ello el proyecto se en-
foca directamente en las comunida-
des escolares, científica-académica y 
de divulgación.  

Para el nuevo periodo se van a de-
sarrollar diversas actividades. Entre 
estas destacan implementar la ini-
ciativa de Investigación e Innovación 
Escolar (IIE), clave para la realización 
de los congresos escolares; el Progra-
ma de Indagación para Primeras Eda-
des (PIPE); Eureka: Un Mundo de 
Ideas; crear un álbum de actividades 
y la articulación de una Red Colabo-
rativa Institucional y una Red Territo-
rial Docente.  

La nueva propuesta contempla que 
todas las actividades consideren 
como eje central el respeto y promo-
ción de los derechos humanos. Algo 
que Explora materializa en princi-
pios como inclusión, equidad de gé-
nero que releva el rol de la mujer en la 
ciencia, interculturalidad, comuni-
cación efectiva, derechos de la infan-
cia y adolescencia, y sustentabilidad.  

De hecho, todo el material produ-
cido será de larga duración y/o reuti-

de Polímeros Avanzados (CIPA), la 
Universidad de O'Higgins, la Universi-
dad de Talca, la Fundación Girls in 
Tech, el Museo de Historia Natural de 
Concepción, el Instituto Milenio de 
Oceanografía (IMO) de la UdeC, Tea 
Time y Fundación Antártica 21. 

También está la activa participa-
ción y apoyo en las distintas activida-
des de  centros de la UdeC como el 
Centro de Recursos Hídricos para la 
Agricultura y la Minería (Crhiam), la 
Unidad de Desarrollo Tecnológico 
(UDT), el Centro de Investigación 
Oceanográfica Copas Coastal y las 
diversas facultades.

FOTO: CICAT UDEC

A través del Cicat se va a implementar el nuevo periodo, que va del 2023 al 2025. El 
trabajo con las comunidades escolares es parte de las acciones más relevantes de 
la iniciativa pública que busca crear una cultura científica dentro de Chile.

Explora y expertos a docentes de las 
distintas comunidades escolares, con 
la adaptación de la oferta a los distin-
tos contextos. 

Porque la territorialidad es una de 
las cuestiones clave. Sobre ello, Sofía 
Valenzuela, seremi de CTCI  de la Ma-
crozona Centro Sur, releva que “tene-
mos un nuevo desafío, el cual consis-
te en la descentralización” y que “es-
peramos que con estos nuevos dos 
años de proyecto podamos llegar a las 
33 comunas de la Región del Biobío”.  

Cristián Espinoza, coordinador del 
PAR Biobío, precisa que “buscamos 
impactar a 500 establecimientos es-
colares y sobre todo a aquellos que es-
tán ubicados en zonas rurales aleja-
das y con alta vulnerabilidad”. Porque 

acortar las brechas de acceso a la 
ciencia y el conocimiento, y aportar 
con herramientas concretas para la 
formación de escolares son otros ob-
jetivos cruciales. “Nuestra estrategia 
para lograrlo será conformar una red 
de delegados de ciencia por comuna 
para que ningún establecimiento que-
de sin enterarse de lo que realizará Ex-
plora Biobío”, adelanta. 

 
Activos apoyos 

Durante la ejecución de estos años, 
el PAR Explora Biobío cuenta con la 
colaboración de la Seremi de CTCI de 
la Macrozona Centro Sur, que abarca 
entre las regiones de O’Higgins  y Bio-
bío; además de la Seremi de Educación 
del Biobío, el Centro de Investigación 
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CICAT es el Centro Interactivo de 
Ciencias, Artes y Tecnologías de la UdeC.

lizable, en concordancia con los linea-
mientos de la UdeC en la implemen-
tación de los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible. 

Este trabajo garantiza un acom-
pañamiento permanente del equipo 
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las personas interesadas 
deben ingresar al enlace 
https://motumcorp.org/mu
ltiplicatuimpacto para  
registrar sus datos y recibir 
detalles del evento que se 
realizará en dependencias 
del Gobierno Regional del 
Biobío. 

Para participar 

EL SÁBADO REALIZARÁN EVENTO EN CONCEPCIÓN

Jóvenes penquistas trabajan para 
impulsar la acción climática en Chile

FOTO: MOTUM

Al alero de la ONG  Motum, buscan empoderar a las juventudes como las protagonistas de las 
soluciones que se necesitan para un futuro sostenible.

“Juventudes protagonistas, futu-
ros sostenibles” es el lema que guía 
la labor de la Corporación Motum, 
una organización sin fines de lucro 
nacida en Concepción desde jóve-
nes para jóvenes, quienes buscan 
movilizar que sean protagonistas 
de los cambios y soluciones que se 
requieren hoy para superar los retos 
que lleven a un mañana próspero 
para todas las personas. 

Y Joaquín Paredes, director ejecu-
tivo de esta ONG, cuenta que uno de 
sus proyectos más relevantes es 
“Multiplica X el Clima”, que tiene 
un alcance nacional y se organizó 
para fomentar la participación ac-
tiva de jóvenes en la lucha contra el 
cambio climático. La iniciativa la 
desarrollan en alianza con The Cli-

mate Reality Project América Lati-
na, la financia la Embajada de Esta-
dos Unidos en Chile y tiene apoyo 
del Instituto Tecnológico de Buenos 
Aires, Climate Interactive y MIT Ma-
nagement Sustainability Initiative. 

Y es que la crisis climática está en-
tre los mayores problemas y desa-
fíos que afrontan el planeta y las 
sociedades contemporáneas. Y 
afectará a las futuras, quizá peor 
que a las actuales.  

Porque los modelos proyectan 
que las manifestaciones como son 
los eventos meteorológicos extre-
mos, que ya han llegado a ser catas-
tróficos, van a empeorar con el 
avance de los años y fenómenos. Y 
porque son las acciones que se rea-
licen ahora  las que impulsan la mi-
tigación de los efectos y también la 
adaptación a las nuevas  condicio-

nes, con una consecuente mayor 
resiliencia de las comunidades. 

 
Jóvenes que se encuentran 

Y Joaquín Paredes sostiene que 
para fortalecer la acción climática 
joven es que desde “Multiplica X el 
Clima” nació el encuentro “Multipli-
ca tu Impacto” que este 29 de abril 
(mañana) aterriza en la cuna y base 
de Motum, Concepción. 

Con el evento han recorrido tres 
ciudades (Antofagasta, Santiago y 
Puerto Montt), está abierto a juven-
tudes locales de 18 a 32 años con ex-
periencia en el activismo climático 
y se pensó como un espacio para 
que compartan y dialoguen en tor-
no a sus ideas innovadoras para en-
frentar el cambio climático en sus 
comunidades, resalta.  

Lo anterior se propiciará a través 

de una metodología llamada “Can-
vas de Acción Climática”, que Mo-
tum y The Climate Reality Project 
América Latina desarrollaron es-
pecialmente para el programa. El di-
rector ejecutivo explica que este 
método se diseñó para impulsar y 
canalizar las mejores ideas, desde 
proyectos como campañas comuni-
cacionales a los de acción directa. 

 
Agentes de cambio 

“Creemos fielmente en la idea de 
multiplicar para crear más impac-
to a través de la creación e inversión 
en comunidades que tengan este 
potencial. Nos motiva mucho el po-
der seguir impulsando agentes de 
cambio en Chile y América Latina”, 
afirma Joaquín Paredes respecto al 
uso y trascendencia del concepto de 
multiplicar dentro de las iniciati-
vas de Motum. 

La firme convicción de los inte-
grantes de la ONG y de los aliados 
en distintas iniciativas es que hay jó-
venes que están realizando valiosas 
e impactantes acciones en distintas 
comunidades a lo largo de Chile y 
que tienen alta capacidad de inspi-
rar a otros a actuar y hacer transfor-
maciones en lo personal y colectivo. 
Es decir, son agentes de cambio y 
pueden promover la multiplicación 
de ese impacto.  

Además, Paredes pone el acento 
en que  “infancias y juventudes van 
a ser las más afectadas en el futuro 
por las decisiones que se tomen hoy 
respecto con la crisis climática. Por 
eso buscamos tomar acciones don-
de podamos empoderar a juventu-
des para que tengan un rol activo en 
la lucha contra el cambio climático”. 

Y la respuesta que han tenido 
con el desarrollo de actividades de 
“Multiplica X el Clima”  como “Mul-
tiplica tu impacto” les ha demostra-
do que van por la senda adecuado; 
en los encuentros que ya se realiza-
ron contaron con gran participa-
ción, lo que demuestra la potente 
acción climática e interés joven 
que hay en Chile,  y hay certeza de 
que se replicará el sábado en Con-
cepción. 
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“MULTIPLICA TU 
IMPACTO” es una 
iniciativa para que 

jóvenes activistas 
climáticos se 

encuentren y ya se 
realizó en tres 

ciudades, antes de 
llegar a Concepción.
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MARIO MARCEL, MINISTRO DE HACIENDA, EN CONVERSACIÓN CON DIARIO CONCEPCIÓN:

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepcion.cl

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, conversó con Diario Con-
cepción sobre los detalles de la recién 
presentada Ley de Rentas Regiona-
les. El secretario de Estado explicó las 
especificaciones de la iniciativa, jun-
to con la importancia que toma la 
discusión del Royalty Minero en el 
Congreso.  

El proyecto de ley denominado 
“Regiones Más Fuertes”, habilitará a 
las regiones para que tomen más de-
cisiones y de forma más directa so-
bre sus propios recursos. Además, 
generará nuevas fuentes de ingre-
sos propios a cada punto del país 
ajeno a la zona Metropolitana. 

 
-¿En qué consiste esta iniciativa 
y qué representa para el proyec-
to de descentralización? 

-Este es un proyecto bien ambicio-
so, porque significa hacer un cambio 
muy de fondo en la manera en que se 
manejan las finanzas de los gobier-
nos regionales. Como se sabe, hasta 
ahora los gobiernos regionales te-
nían el tratamiento de un servicio 
público dependiente del Ministerio 
Interior, así era como se hizo hasta el 
año pasado. Para el presupuesto de 
este año ya se separó en una partida 
presupuestaria separada, pero de 
todas maneras, las normas seguían 
siendo las del sector público, con la 
aprobación en el Congreso y ade-
más con una estructura de financia-
miento que básicamente correspon-
de en un 95% a transferencias del 
gobierno central. En este proyecto, lo 
que se hacen son tres cosas. 
-¿Qué especificaciones trae? 

-Por un lado, se regula los ingresos 
de los gobiernos regionales, que al 
mismo tiempo se van a ver incre-
mentados con los recursos prove-
nientes del Royalty de Minero, en la 
medida que se apruebe, por supues-
to, ya que en este momento está vo-
tación en la Comisión de Hacienda 
del Senado. 

También se va a establecer la po-
sibilidad de que los gobiernos regio-
nales creen tasas para ciertas activi-
dades que tienen que ver con el uso 
de infraestructura regional funda-
mentalmente en el caso de cobros de 
entradas a parques nacionales y tam-
bién tarificación vial en zonas urba-
nas. Eso es más los incrementos que 
haya de ingresos con financiamien-
to de proyectos de impuestos co-
rrectivos que todavía no se mandan 
al congreso, todo eso va a significar 
un aumento muy importante del fi-
nanciamiento subnacional. 

En particular, con esto vamos a pa-
sar de un peso de los ingresos regio-

“Es la reforma más 
importante que vamos a 
tener en términos de 
descentralización”

El secretario de Estado se refirió a la 
iniciativa de Ley de Rentas Regionales 
presentada en el Congreso. El proyecto 
busca otorgar mayores recursos y 
facultades a las regiones del país.

FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA.

MARIO MARCEL en 
la presentación del 
proyecto de ley frente 
al Congreso.

de los municipios o de las empresas 
públicas, en el fondo esto significa 
que no requieren ciertas aprobacio-
nes de ese presupuesto en la Ley de 
Presupuestos.  

En tercer lugar, como contrapar-
tida de tener mayor autonomía en el 
manejo de los recursos, van a existir 
mayores exigencias en términos de 
consultas a ciudadanía, de transpa-
rencia, de integridad en el manejo de 
los recursos fiscales regionales. Eso 
se expresa, por ejemplo, en audito-

mento bien significativo. 
Por otra parte, respecto de los gas-

tos y de la gestión presupuestaria, los 
gobiernos regionales van a quedar 
fuera de la Ley de Administración Fi-
nanciera del Sector Público, lo cual 
significa que ya no se van a aprobar 
en el congreso y que van a tener mu-
cha mayor autonomía en manejar 
sus recursos. Se van a reducir signi-
ficativamente todo lo que son auto-
rizaciones, permisos, entre otros, 
que sean del gobierno central. Eso se 
va a reducir drásticamente. Por lo 
tanto, los gobiernos regionales van a 
quedar con un régimen parecido al 

155 Diputadas y diputados definirán el 
futuro de la iniciativa de ley.

Continúa en pág. 18

nales en los ingresos totales del sec-
tor público, vamos a pasar de 17% a 
20%, lo cual corresponde a un creci-
miento cercano a un 25%. Es un au-
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lamentarios. El desafío es recono-
cer que no todo lo va a estar hacien-
do, ni se va a estar resolviendo, en el 
gobierno central. Muchas decisio-
nes importantes van a recaer en el 
gobierno regional. 
-Entonces los principales recur-
sos provendrían del Royalty Mi-
nero que se está discutiendo... 

Eso va a ser 225 millones de dóla-
res al año para los gobiernos regio-
nales y otros 225 millones de dólares 
al año para los municipios los muni-
cipios de zonas mineras y para los 
municipios de todo el país que sean 
más dependientes del Fondo Co-
mún Municipal. Así que en el caso de 
la región del Biobío, la gran mayoría, 
prácticamente todos los de las co-
munas más rurales de la región, to-
das van a recibir recursos del proyec-
to de Royalty Minero también. 
-Dentro del proyecto, ¿cómo se 
establece la distribución de re-
cursos entre las regiones? 

-En primer lugar, está previsto que 
se haga una revisión y una actualiza-
ción del Fondo Nacional de Desa-
rrollo Regional, porque la última vez 
que se actualizó fue hace ya bastan-
tes años y eso es una materia que hay 
que ir revisando y corrigiendo con el 
correr del tiempo. Lo otro es que se 
va a crear un Fondo de Equidad In-
terregional para asegurarse de que 
los recursos que llegan a las regiones 
estén en proporción a la brecha en-
tre sus necesidades y sus capacida-
des de financiamiento propio. 
-Dependerá de la actualización 
de datos regionales... 

-Claro, pero no solo de datos, sino 
que también las mismas fórmulas y 
algoritmos con los cuales se calculan 
actualmente también hay que ac-
tualizarlos. 
-Algo bastante importante den-
tro de la discusión de esta ley son 
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“Es una tramitación que, sin 
duda, no va a ser inmediata, es 
un proyecto demasiado 
significativo”.

“Con seguridad los 
parlamentarios van a querer 
tiempo para hacer su análisis. 
Es un esfuerzo que vale la pena 
hacer”.

“Hay un desafío para los 
gobiernos regionales de hacer 
un buen uso de todas estas 
facultades”.

FRASE

rías, en informes, en evaluación so-
bre el uso de los recursos regionales 
que serían parte de todo el sistema. 
-¿El rechazo de la idea de legis-
lar sobre la Reforma Tributaria 
trajo algún tipo de cambio a la 
iniciativa? 

No ha implicado hay cambios, por-
que el incremento mayor de ingresos 
para los gobiernos regionales vie-
nen del proyecto de Royalty Minero 
que ya está en su segundo trámite en 
el Senado. Por lo tanto, a la iniciati-
va no le afectó el rechazo de la idea 
de legislar el proyecto de reforma de 
renta, que fue el que estaba en la Cá-
mara de Diputados.  
-¿Cómo se beneficiaría una re-
gión como la del Biobío? 

En el caso de la Región del Biobío 
significa que va a tener mucha más 
flexibilidad en el uso de los recursos 
públicos. El gobierno regional va a 
aprobar con su consejo regional el 
presupuesto de cada año. Para elabo-
rar ese presupuesto va a tener ingre-
sos adicionales fundamentalmente 
provenientes del Royalty Minero; de 
Impuestos Correctivos; y algunas 
otras tasas de definición regional. 
Por otro lado, en el caso de la Re-
gión, por ejemplo, podría alguna de 
estas facultades ligarse a aplicar ta-
sas sobre congestión urbana en la 
zona metropolitana de Concepción 
y que es algo que a lo mejor podría es-
tudiarse y va a tener que resolver por 
su cuenta el gobierno regional, no es 
algo que lo va a determinar el Gobier-
no. Para hacerlo van a tener que se-
guir un proceso de consulta a la ciu-
dadanía y a los distintos actores re-
gionales para tomar esta decisión.  
-¿Qué proyecciones tienen 
como Gobierno respecto de la 
tramitación en el Congreso? 

-Es una tramitación que, sin duda, 
no va a ser inmediata, es un proyec-
to demasiado significativo, por lo 
tanto, con seguridad los parlamen-
tarios van a querer tiempo para ha-
cer su análisis. Es un esfuerzo que 
vale la pena hacer, porque, en el fon-
do, desde el año 1990 hasta ahora, 
esta va a ser la reforma más impor-
tante que vamos a tener en términos 
de descentralización en Chile, por lo 
menos descentralización en el ma-
nejo de los recursos públicos. Por 
otro lado, ahora que mucha gente re-
clama por la necesidad que se mo-
dernice el sector público y formas de 
gestión, este va a ser el mayor cam-
bio en materia de gestión en mucho 
tiempo, porque esto significa que 
hay una parte importante de sec-
ciones sobre inversión; desarrollo 
productivo; gestión territorial, que se 
van a estar tomando en las regiones 
y no en el gobierno central. 

las estimaciones de crecimiento 
del país, ¿qué proyecciones man-
tienen en ese aspecto? 

-Para este año 2023 estamos pre-
viendo un pequeño crecimiento. 
Puedo decir que nos hemos ido mo-
viendo de una visión de una peque-
ña contracción a un crecimiento le-
vemente positivo. De ahí en adelan-
te vamos a depender mucho del 
potencial crecimiento de la econo-
mía y hay distintas estimaciones 
para eso. Hay personas que estiman 
eso más cercano al 2,5%, otros se 
acercan más al 3% y otros más bien 
al 2%. Eso son más o menos los ran-
gos dentro de lo que se mueve. Aho-
ra eso, a nosotros no nos deja tran-
quilos y tenemos un agente de pro-
ductividad que se  preparó en 
conjunto con la Confederación de la 
Producción y el Comercio, la Central 
Unitaria de Trabajadores y las orga-
nizaciones de pymes.  

Esa agenda está ahora en plena 
aplicación y eso debería ayudarnos 
también a recuperar un poco de po-
tencial de crecimiento. Tenemos que 
recuperar la inversión que ha relati-
vamente estancada en el último 
tiempo, refiriéndola al 2024 y 2025, 
pero tenemos que trabajar mucho 
para reactivar la inversión y mejorar 
en materia de productividad y efi-
ciencia.

SIGNIFICATIVO, así fue 
como definió el proyecto 

el secretario de Estado. 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.
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-Sobre posible el gasto público, 
¿qué desafíos dejaría para los 
gobiernos regionales? 

-Por supuesto que hay un desafío 
para los gobiernos regionales de ha-
cer un buen uso de todas estas facul-
tades. Para eso, nosotros en el presu-
puesto para el 2023 incrementamos 
los recursos para operación de los 
gobiernos regionales, dado a que 
una de las cosas que nos plantearon 
es que ellos necesitaban crear unida-
des ejecutoras para no tener que es-
tar dependiendo siempre de unida-
des de los ministerios sectoriales.  

Por otra parte también, tenemos 
un programa que se llama el Banco 
de Desarrollo de América Latina, 
que es para fortalecer capacidades 
de los gobiernos regionales y tam-
bién eso va a incluir actividades de 
pre inversión, es decir, de prepara-
ción de proyectos para ser financia-
dos con los recursos adicionales. Así 
que ahí hay un desafío importante 
también para las autoridades de los 
ministerios sectoriales del gobierno 
central, incluso para los propios par-

Viene de pág. 17
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PARA RECONSTRUCCIÓN TRAS INCENDIOSDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

28 familias de Santa Juana recibie-
ron más de 20 toneladas en total de ta-
bleros estructurales para forrar las 
viviendas de emergencia autocons-
truidas en los sectores rurales de la co-
muna. 

En detalle, alrededor de 100 perso-
nas fueron beneficiadas con 
$10.743.292 millones en materiales de 
construcción. La donación fue realiza-
da por el puerto San Vicente gracias a 
una alianza colaborativa entre el Go-
bierno Regional del Biobío, la Cámara 
de la Producción y el Comercio, CPC 
Biobío, y Desafío Levantemos Chile 
tras una alianza estratégica de la que 
fueron parte el Gobierno Regional,  la 
Cámara de la Producción y el Comer-
cio y el Desafío Levantemos Chile. 

Al respecto, el Gobernador Regio-
nal, Rodrigo Díaz, señaló que “esta 
donación va a llegar directamente a 28 
familias que han tenido que recons-
truir sus viviendas de emergencia, sin 
la solución definitiva del ministerio de 
Vivienda. Lo que queremos hacer con 
esto es agradecer a quienes ponen 
sus manos para colaborar”.  

Por su lado, el gerente general de la 
CPC Biobío, Ronald Ruf explicó que 
“con la muy buena voluntad de SVTI, 
hemos podido entregar a partir de 
ahora una cantidad importante de 

Entregan donación de materiales de 
construcción a 28 familias de Santa Juana
Alianza estratégica gestionó ayuda equivalente a más de $10 mil millones. 
Participaron Gobierno Regional, Cámara de la Producción y el Comercio y Desafío 
Levantemos Chile.

 FOTO: CÁMARA DE LA PRODUCCIÓN Y EL COMERCIO BIOBÍO

materias primas que valen mucho 
para los damnificados, sobre todo 
aquellos que no van a ser ayudados 
por el Gobierno. Estamos funcionan-
do como puente entre todas las em-
presas del gremio, y las comunida-
des a través de Desafío”.

20 toneladas de 
tableros estructurales
para forrar viviendas de emergencia 
autoconstruidas comprende la ayuda 
para las familias santajuaninas. 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

Ministro (s) de Energía entrega 
recursos a Liceo de Hualpén

mos, junto a autoridades re-
gionales, visitaron sus insta-
laciones para conocer los tra-
bajos que se realizan y como 
éstos beneficiarán a la comu-
nidad estudiantil. 

 “Para nosotros es muy im-
portante estar en la región 
entregando buenas noticias 
como lo es el programa Mejor 
Escuela. Como Gobierno es-
tamos trabajando para llegar 
a todas las regiones del país, 
lo que nos permitirá ofrecer 
mejores condiciones para que 
los estudiantes cuenten con 
condiciones apropiadas para 
aprender”, señaló Ramos. 

Liceo Simón Bolívar de 
Hualpén contará con $285 
millones para mejorar la cali-
dad de vida para los estudian-
tes, optimizar el funciona-
miento de los establecimien-
tos educacionales con 
energías renovables, eficien-
cia energética y acondiciona-
miento térmico en el marco 
del programa de Mejoramien-
to Energético para Infraes-
tructura Escolar Pública Me-
jor Escuela. 

Además, la inversión per-
mitirá intervenir el recinto en 
materia de acondicionamien-
to térmico de la envolvente, 

FOTO: SEREMI DE ENERGIA BIOBIO..

$285 millones 
recibirá 
para funcionamiento con energías 
renovables, eficiencia energética y 
acondicionamiento térmico. 

recambio de luminarias a 
LED, Sensores de CO2 y, adi-
cionalmente, se realizarán 
trabajos de conservación. 

Este establecimiento edu-
cacional es uno de los siete 
beneficiados por la iniciativa.  
En este contexto, el ministro 
(s) de Energía, Luis Felipe Ra-



Cultura& 
Espectáculos

20 Diario Concepción Viernes 28 de abril de 2023

100
Años se cumplen en 2023 
del fallecimiento de 
Baldomero Lillo, figura 
central en las actividades. 

“Es muy valiente por parte 
de la Orquesta Sinfónica 
UdeC incluir obras rusas 
en este momento”.  
Víctor Hugo Toro, director. 

“La cultura siempre ha sido puente 
de hermandad y son espacios de 
paz, donde se derriban barreras”.  
 
Eduardo Díaz, gerente (s) de Corcudec. 

Habrá 70 músicos en 
escena y el programa 
incluirá obras de Glinka, 
Verbytsky y Rimski-
Kórsakov, entre otros.

Obras de Rusia y Ucrania se unen 
en concierto  de Orquesta UdeC

HOY A LAS 19.30 HORAS EN EL TEATRO UDEC

Son dos naciones que políticamen-
te viven un grave conflicto, y la idea es 
dar un mensaje hacia la unión. Hoy, 
desde las 19 horas en el Teatro UdeC, 
la Orquesta Sinfónica presentará el 
concierto “Grandes compositores del 
este de Europa”, que combinará obras 
de autores de Rusia y Ucrania, bajo la 
dirección del maestro Víctor Hugo 
Toro. 

“La cultura siempre ha sido puen-
te de hermandad y son espacios de 
paz, donde se derriban barreras que 
pueden instauran las diferencias 
como las corrientes políticas. Por ello, 
entendemos que desde Corcudec, con 
la participación de nuestra Orquesta 
Sinfónica, que abordar un repertorio 
con grandes compositores rusos y 
ucranianos lanza un mensaje donde 
relevamos la gran tradición cultural 
de ambas naciones”, dijo el gerente (s) 
de Corcudec,  Eduardo Díaz. 

70 músicos habrá en escena, en un 
programa que incluye obras de Mi-
khail Glinka, Mykhailo Verbytsky, Ni-
kolái Rimski-Kórsakov y Modest 
Moussorgsky. Además, la unión mu-
sical se podrá observar en la obra 
“Cuadros de una exposición”, original-
mente escrita para piano e inspirada 
en la exposición póstuma de Viktor 
Hartmann, amigo cercano de Modest 
Moussorgsky, y la versión que inter-
pretará la Orquesta es la creada por 
Maurice Ravel.  

La obra es un recorrido por los cua-
dros que conforman la exposición, 
donde es posible escuchar los pasos 
del compositor, mientras recorre “El 
Gnomo”, “El viejo castillo”, “Tullerías”, 
“Bydlo”, “El ballet de las chicas en sus 
conchas” y “La gran puerta de Kiev”, 
capital de Ucrania. 

El director Víctor Hugo Toro afirmó 
que “en estos momentos de guerra, 
donde muchas de las orquestas y tea-
tros han tomado la actitud de cance-
lar obras rusas, es muy valiente por 

FOTO: GENTILEZA CORCUDEC

Sinfónica presentará un repertorio con melodías de ambos 
países. Víctor Hugo Toro, director del recital, valoró incluir 
composiciones de estas naciones en este momento. 

“Creo que el arte, representación de 
lo mejor que el humano puede mos-
trar, también permite reflexionar y 
conectarnos con las emociones más 
profundas. En ese sentido es una im-
portante contribución a lo que está 
sucediendo”, dijo Toro. 

Las entradas se venden en las bole-
terías del Teatro y en www.corcudec.cl

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Un acto con varias actividades, 
en el marco del mes de libro, se lle-
vó a cabo en el Pabellón 83 de Lota. 
La cita fue encabezada por Pame-
la Uriarte, directora ejecutiva de 
Fundación Cepas, y Marcelo Sán-
chez, encargado del Plan de la Lec-
tura Regional del Biobío 

También dijo presente el escritor, 
poeta y editor lotino Alejandro 
Concha, quien rindió un tributo a 
Baldomero Lillo, al leer un retrato 
escrito en versos dedicado al céle-
bre autor. 

Pabellón 83 celebró el mes del libro
gado del autor que también contó 
con otro momento estelar de jorna-
da: la inauguración una exposición 
permanente en su honor, que inclu-
ye la primera edición de “Subterra” 
(1904) y la segunda edición de Sub-
sole (1931), dos de sus obras más 
icónicas.  

Igualmente, se hizo entrega de 
una importante donación de mate-
rial bibliográfico a la Unidad Fo-
mento Lector de Fundación Cepas, 
para facilitar el acceso a la lectura 
y la cultura en la comunidad.

FOTO: GENTILEZA PABELLÓN 83

Además, se anunció el concurso 
literario “Microcuentos Baldomero 
Lillo”, iniciativa que busca impulsar 
la creación literaria y honrar el le-
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parte de la Orquesta Sinfónica UdeC 
ir por el camino contrario y progra-
mar un concierto de compositores 
rusos y ucranianos”. Además, desta-

có que ambas comunidades residen-
tes en Chile entienden que lo que ocu-
rre no altera la importancia histórica 
de su arte. 
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CHOCAN A LAS 20:30 HORAS EN TALCAHUANO

El campeonato local ha dejado 
claro que no importa la posición 
en la tabla. Y Huachipato lo sabe 
muy bien. El acero recibe esta no-
che a Magallanes, que ubicado en 
zona de descenso y con una com-
petencia internacional de por me-
dio, busca seguir amargando a 
una escuadra acerera que vive un 
bajón. 

La usina ha cosechado sólo 4 de 
las últimas 12 unidades en juego, 
igualando ante Copiapó y cayen-
do ante La Calera en sus dos re-
cientes presentaciones. ¿Y los al-
bicelestes? Tras un inolvidable 
2022, el equipo de Nico Núñez no 
atraviesa un buen momento, su-
mando tres derrotas consecutivas 
en las que no marcó (Everton, 
LDU y Copiapó).  

Sobre el rival de hoy, el técnico 
Gustavo Álvarez expresó que “veo 
muchas virtudes. Hay un DT muy 
convencido en lo que quiere. Ha 
jugado por el campeonato local y 
copa internacional de la misma 
forma siempre. Estamos en pre-
sencia de un DT con conviccio-
nes, muy capaz y con valentia. 
Magallanes es el equipo con más 
posesión y después venimos no-
sotros. Son prolijos, no traicio-
nan su idea de juego sin importar 
la cancha y el rival”. 

En la misma línea, el entrenador 
de la usina apuntó que “Magalla-
nes es el segundo en promedio de 
edad, entonces mezcla experien-
cia con vigencia. Además de ju-

Huachipato  
no quiere 
sorpresas de 
otro colista 
El acero recibe a Magallanes en el CAP, 
cuadro que no gana hace 9 partidos y está en 
el fondo. De no sumar tres puntos, podrían 
bajar varios lugares en la tabla de posiciones. 

gar bien, saben manejar los parti-
dos. Tienen muchas virtudes y no 
siempre el fútbol premia a equipos 
que juegan tan bien, con puntos. 
Por eso se encuentran en una po-
sición incómoda, pero hace 2 me-
ses vienen jugando a nivel interna-
cional y local más la Copa Chile. 
Eso genera un desgaste. Me pare-
ce muy bueno lo que hace el equi-
po, su posición en la tabla no es 
proporcional”.  

Hay un antecedente muy cerca-
no entre ambos cuadros. En octu-
bre del año pasado, se enfrenta-
ron por semifinales de Copa Chi-
le, ganando la llave el cuadro de la 
capital. En el CAP, Magallanes 
ganó 1-0 con gol de Yorman Zapa-
ta, igualando 1-1 en San Bernardo 
con tantos de Felipe Flores y Nico-
lás Baeza.  

Tras el encuentro de hoy, habrán 
transcurrido 12 fechas de torneo, 
acercándose así el final de la rue-
da inicial del torneo y, por ende, 
una opción para reforzarse. Sobre 
tal aspecto, el DT Álvarez manifes-
tó que “las ventanas de mercado 
siempre se analizan. Al término 
de la primera rueda tendremos un 
análisis jugador por jugador y 
puesto por puesto. Veremos las ne-
cesidades de jerarquizar. Son mo-
mentos de refuerzos y no incor-
poraciones. Le llamo refuerzo al 
futbolista que pueda aportar algo 
superior a lo que tenemos en el 
club. Eso es y fue siempre así”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Huachipato Magallanes
Posición

1°
Puntos

22

Estadio: CAP Acero Hora: 20:30 Árbitro: Juan Lara

DT: Gustavo 
Álvarez

J. Martínez

El historial:

Rendimiento 

67%

Posición

16°
Puntos

8
Rendimiento 

24%

DT: Nicolás 
Núñez

Se han enfrentado en 26 ocasiones, con 13 victorias para 
Huachipato, 8 empates y 5 triunfos para Magallanes. Por Primera 

División no se miden desde enero de 1986.

PG PE PP DIF 
7 1 3 8

PG PE PP DIF 
2 2 7 -8

Ojo con:
Magallanes suma 9 partidos sin ganar. Exceptuando el choque 

ante un equipo amateur por Copa Chile, los albicelestes registran 6 
derrotas y 3 empates entre Copa Sudamericana y torneo local.

Palmezano

Montes

Altamirano

Sepúlveda

Castillo

Ramírez

Gutiérrez

C. Martínez

Rodríguez

Castellón

Flores

Zapata

Vilches

Vásquez

Piñero

Espinoza

Aránguiz

Jones

Canales

Villanueva

Rodríguez

Ya fueron castigados con resta de puntos y 
podrían seguir siendo sancionados, incluso 
arriesgando la desafiliación. Iberia vive días 
complejos y el DT Felipe Cornejo expresó que 
“la situación es muy difícil. Hay incertidumbre.  

Es una situación similar (a la desafiliación de 
Deportes Concepción). Si no hay alguien que 
sostenga esto, el final ya lo sabemos. Hay una 
realidad que golpea. No podemos trabajar 
sólo por amor al fútbol”.

Iberia al borde del abismo: “el final lo sabemos”
OAOF
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COMENZÓ EL PROGRAMA 2030 

En el Centro de Entrenamiento 
Olímpico de Curauma se está desa-
rrollando la concentración del Pro-
grama 2030, una iniciativa de la Fe-
deración Chilena de Remo que bus-
ca detectar y seguir a jóvenes 
talentos que podrían ser el futuro 
del deporte en nuestro país.  

El programa tiene como fin detec-
tar y realizar el seguimiento a depor-
tistas que, a mediano y largo plazo, se-
rán el recambio de las futuras selec-
ciones juveniles, U23 y adultas. Por 
ende, significa una oportunidad para 
los jóvenes nacidos en el año 2008 que 
practican remo en todo el país, y les 
permite tener un entrenamiento es-
pecializado por parte de los mejores 
entrenadores y preparadores físicos 
de la federación. Además, les da la 
chance de conocer y compartir expe-
riencias con medallistas panamerica-
nos y otros deportistas de elite. 

Ahí se encuentra un grupo de 16 de 
los mejores proyectos del país, y seis 
pertenecen a la provincia de Con-
cepción. Se trata de Carla Blásquez, 
Esteban Peña y Tomás Viñals, boga-
dores pertenecientes al Club de 
Remo Llacolén. A ellos se suman 
Cristóbal Venegas y Amanda Ara-
neda, del CDE Inger Química,  y Pa-
blo Mac-Lean, exponente de las filas 
del Canottieri Italiano. 

 
El futuro en buenas manos   

En marzo de este año, se realizó el 
primer proceso selectivo para el Pro-
grama 2030 en el marco del Open de 
Remo en Curauma. Fueron destina-
dos 10 cupos para los varones y 6 cu-
pos para damas, todos en la moda-
lidad de single. En ese escenario se 
produjo la clasificación de los seis re-
meros regionales, que permanece-
rán hasta el domingo en el Centro de 
Alto Rendimiento ubicado en la Re-
gión de Valparaíso. 

En la ocasión, Carla Blásquez logró 
el tercer lugar en la categoría feme-
nina, mientras que Esteban Peña y 
Tomás Viñals clasificaron en sexto y 
décimo lugar, respectivamente, en la 
categoría masculina. Estos tres jóve-
nes talentos ya han demostrado su 
potencial con resultados relevantes 
a nivel nacional en el Campeonato 
Nacional Federado del año pasado y 
ahora tendrán una ocasión única de 
entrenar con el  jefe técnico nacional. 

 “Para los deportistas de nuestra 
institución será su primera experien-
cia a este nivel, su primer entrena-

Promesas del remo de Biobío son 
parte de concentrado en Curauma 

Seis deportistas de clubes de San Pedro de la Paz estarán en la instancia que 
organiza la federación para detectar y hacer seguimiento al recambio de las futuras 
selecciones. Llacolén, CDE Inger Química y Canottieri tendrán representación. 

 FOTO: FACEBOOK FEDERACIÓN CHILENA DE REMO 

miento con el head coach nacional 
Bienvenido Front, en un trabajo que 
comienza de cara al 2030”, destacó 
Andrea Hernández, presidenta del 
Club de Remo Llacolén. 

Y añadió que, “esperamos como 
club que esta sea una gran experien-
cia a nivel técnico y para que puedan 
compartir con deportistas de otros 
clubes del país, que sin duda tienen 
la misma pasión que nuestros re-
presentantes”. 

Por su parte, el gerente técnico 
del Inger Química, Carlos Alarcón se-
ñaló que, “convocatorias como estas 
nos llenan de tranquilidad y nos di-
cen que las cosas están funcionando, 
que el camino es el correcto y vamos 
a buen ritmo. Así es que hay felicidad 
de los dirigentes, el cuerpo técnico y 
la familia del remo en general”.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

EL EQUIPO NACIONAL  en 
el Centro de Alto 

Rendimiento de Curauma.
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FOTO: CLUB DE REMO LLACOLEN

CARLA BLÁSQUEZ, Esteban Peña y Tomás Viñals, remeros del Llacolén.
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En diciembre retuvo el título 
Supermosca de la OIB y en 
septiembre realizará otra 
con rival por definir.

Defensa exitosa 
y otra en camino

“Leona” Asenjo en la esquina lotina
Daniela “Leona” Asenjo es campeo-

na mundial de boxeo profesional IBO 
(International Boxing Organization) 
y este sábado estará por partida doble 
en nuestra Región transmitiendo su ex-
periencia a los deportistas de nuestra 
zona. Defenderá su título en septiem-
bre y es una de las grandes promoto-
ras del deporte de contacto femenino. 

A las 8 horas hará una masterclass 
en Bravo Fitness Boxing, mientras que 
desde las 11 y hasta las 13.30 horas es-
tará en el Gimnasio Municipal de Lota 
Alto, donde dictará un seminario 
abierto para los deportistas que de-

seen perfeccionarse.  
La actividad es organizada por 

Fighters Ground, tiene un valor de 20 
mil pesos y para inscribirse hay que 
llegar al lugar y preguntar por su en-
trenador Claudio Jara. 

Asenjo es de Valdivia y en diciembre 
retuvo su título venciendo a la perua-
na Linda Lecca.

 FOTO: DANIELA ASENJO / INSTAGRAM

DANIELA ASENJO acaba de cumplir 32 años y está en su mejor momento.

VOLANTE SE HA GANADO EL CARIÑO DE LA HINCHADA AURINEGRA

“Estuve un mes entrenando en el 
Sifup y no fue fácil. Hablé con algu-
nos clubes, no se daba y pensé que 
se me estaban cerrando las puertas. 
Felizmente llegué a Fernández Vial”. 
Las palabras son de Carlos Gómez, 
volante con años en Primera Divi-
sión e, incluso, en el fútbol bolivia-
no. Fue uno de los últimos en inte-
grarse al equipo aurinegro y de in-
mediato encontró su lugar en el 
mundo. Hoy es pieza clave en el cua-
dro de Orellana. 

El melenudo mediocampista co-
mentó que “el equipo está pasando 
por un buen momento, se nos han 
dado algunos resultados y eso solo se 
explica con trabajo. Nos costó aga-
rrar el hilo, somos un equipo con 
hartas caras nuevas y, además, con 
mucha juventud. Esas ganas y ham-
bre se notan, yo creo que a ningún ri-
val le gusta jugar contra nosotros”. 

Y no por nada, son la segunda 
mejor defensiva del campeonato, 
con solo 5 tantos en contra (Lima-
che tiene 4). “El arco en cero es lo 
primero y eso lo conversamos mu-
cho, lo practicamos. Metemos todos 
y si el partido dura 97 minutos no se 
para de correr hasta el 97’. Arriba ya 
hay que confiar en los compañeros 
que también ponen todas las ga-
nas y eso se nota”. 

 
Leyendo las redes 

Reconoce que es de revisar las re-
des sociales, leer la reacción del hin-
cha y cuenta que “es muy grato que re-
conozcan el trabajo que uno hace. 
Parece que llegué al equipo perfecto 

Gómez: “parece que llegué  
al equipo perfecto para mí”

con el gerente deportivo Fernando 
Lazcano haciendo magia. Gómez 
apuntó que “hay mucha juventud y 
los mayores somos Nery (Veloso), 
Claudio (Muñoz) y yo, que nos senti-
mos muy bien físicamente, que tene-
mos ganas de aportar. Tengo 31 años 
y siento que tengo cuerda para rato, 
pero se trata de trabajo y trabajo. Acá 
me queda mucho por demostrar por-
que esto recién está comenzando”. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Con mucho trabajo, el experimentado mediocampista se      
ha transformado en una de las banderas de este peleador 
Fernández Vial. De entrenar en el Sifup a alzarse como figura.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

para mí y me lo han hecho saber, ese 
estilo de correrlas todas, de jugar a mil 
cada pelota. En todos los clubes don-
de estuve traté de entregar todo y de-
jar algo. Ojalá acá me recuerden bien 
y quedarme un tiempo más”. 

Tiene 31 años, pasó por Cobreloa, 
Unión Española, Santiago Morning 
y el Bolívar, entre otros clubes. Y se 
le ve motivadísimo en esta nueva 
aventura. “Cuando me llamaron de 

Vial estaba en el Sifup y necesitaba 
algo así, vine de inmediato. Des-
pués había que adaptarse a una ciu-
dad nueva, a un sistema de juego y 
a compañeros que ya venían jugan-
do, pero el fútbol se trata de eso, de 
cambiar y adaptarse rápido, sin mu-
chas excusas. Por suerte se ha dado 
bien y soy un agradecido de Vial y 
también del Sifup”. 

Un equipo armado con lo justo, 

Y ese equipo preciso para su esti-
lo también tienen que ver con la 
mano del DT. El fiero volante ferro-
viario agregó que “estoy gratamen-
te sorprendido del profe Orellana. 
Es un técnico que le gusta que todos 
los trabajos se hagan bien, es exigen-
te, nos transmite que siempre se da 
todo, que esto es al mil. Pero tam-
bién es muy preocupado de sus ju-
gadores, de que el que no juega hoy 
también esté bien. Siempre nos dice 
que aquí nadie tiene el puesto gana-
do y sabemos que es verdad”. 

¿Y el próximo desafío? El miérco-
les 3 recibirán al líder Lautaro. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

es el próximo partido de Vial 
recibiendo al líder Lautaro, 
desde las 18 horas, en el 
Ester Roa Rebolledo.

de mayo
3

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Se cita a Conferencia General Extraordinaria de la Iglesia Misión Evangélica 
Gracia y Verdad, a realizarse el día 13.05.2023 a las 16:00 hrs. en el domicilio de 
calle los Diaguitas 2273, Jorge Alessandri, Coronel. Tema: modificación de 
estatutos y cambios en el Directorio Eclesiástico.
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Santoral: Valeria

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

13/15 11/14
LOS ÁNGELES

10/12
SANTIAGO

12/15                    
CHILLÁN9/19

RANCAGUA

9/16
TALCA

11/15
ANGOL

12/16
TEMUCO

12/16
P. MONTT

12/14
SÁBADO

10/16
DOMINGO

5/17
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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